
OGIRK.RU

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В Залоге Качугского района прошел се-
минар для будущих кооператоров. Село 
для проведения семинара выбрали не 
случайно: с 2018 года в Залогской ос-
новной общеобразовательной школе 
работает программа по агробизнес-об-
разованию. 

СТР. 14

Нижнеудинская художественная шко-
ла отметила полувековой юбилей. Од-
ним из событий юбилейного года стал 
выездной пленэр в Тофаларию минув-
шим летом и выставка работ «Страна 
гор – Тофалария».

СТР. 23

СЕЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ ПЛЕНЭРНАРОДНАЯ ЗАБАВА

Вынужден констатировать, что 
люди правомерно выражают не-
довольство. Отдельные органы 
власти на местах недостаточно 
оперативно реагируют на обра-
щения граждан.

Принял решение о создании от-
дельной м ежведомственной ра-
бочей группы по мониторингу 
ситуации в сфере электротепло-
снабжения, ситуации на дорогах 
и вывоза ТБО в осенне-зимний 
период.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 10–11

Ломание хребтовой кости (hэер шаал-
ган), бурятская народная забава, вы-
росла до национального вида спорта. 
В поселке Усть-Ордынский состоялся 
межрегиональный турнир, на который 
приехали мастера из разных уголков 
Приангарья и Бурятии.

СТР. 12–13
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««За ленточкойЗа ленточкой»» 
своих не бросаем!своих не бросаем!

Освещение социальных проблем в СМИ – 
один из инструментов их решения.
Мы повышаем осведомленность людей, 
снимаем уровень дискриминации и стиг-
матизации тех, кто столкнулся с пробле-
мой, и о некоммерческих организациях, 
которые занимаются ее решением. Тогда 
люди готовы им помогать материально и 
делом. 
Согласно исследованиям, 60% россиян 
ничего не знают о некоммерческих ор-
ганизациях, всего 7% смогли правильно 
назвать хотя бы одну из них. Ситуация 
с осведомленностью о ВИЧ-инфекции, к 
сожалению, не лучше.

Александра САДЫКОВА, редактор 

интернет-изд ания «Такие дела» 

  ЯВЛЕНИЕЯВЛЕНИЕ    В начале ноября даже жители В начале ноября даже жители 
южных районов наблюдали необычайно красочное южных районов наблюдали необычайно красочное 
полярное сияние. Эмоциональное зрелище полярное сияние. Эмоциональное зрелище 
«ложкой дегтя» тут же разбавили скептики, «ложкой дегтя» тут же разбавили скептики, 
увидев в сиянии некое предзнаменование. За увидев в сиянии некое предзнаменование. За 
разъяснениями редакция «Областной» обратилась разъяснениями редакция «Областной» обратилась 
к завлабораторией физики нижней и средней к завлабораторией физики нижней и средней 
атмосферы Института солнечно-земной физики атмосферы Института солнечно-земной физики 
СО РАН Роману Васильеву. СО РАН Роману Васильеву. 

СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ: ПРАВДА И МИФЫСЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ: ПРАВДА И МИФЫ

СТР.  16–17
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ПО ГРАФИКУ И БЕЗ СРЫВОВ

Один из первых вопросов касался открытия 
гемодиализного центра в Усть-Илимске. Жите-
ли города высказали опасение, что сроки могут 
сдвинуть. В прямом эфире глава региона под-
твердил планы – открыть важный для здоровья 
населения объект в 2023 году. 

– Реализация проекта идет по графику. Часть 
медицинского оборудования приобретаем в Рос-
сии, осуществляются поставки из Китайской 
Народной Республики. Я пока не вижу никаких 
срывов сроков открытия гемодиализного цен-
тра в Усть-Илимске, – отметил Игорь Кобзев. 

Также глава региона сообщил, что гемодиа-
лизный центр откроется в микрорайоне Ново-
Ленино города Иркутска, в здании, где он будет 
располагаться, ведется капитальный ремонт. В 
первом квартале 2024 года состоится ввод объ-
екта в Черемхово. 

С ТЕСТ-ПОЛОСКАМИ ПРОБЛЕМ НЕТ

Из Ангарска главе региона позвонил муж-
чина, который поинтересовался, как снабжа-
ются аптеки тест-полосками для льготников, 
с помощью которых определяется уровень са-
хара в крови. В настоящее время в регионе 
более 53,6 тыс. человек, страдающих сахарным 
диабетом, они получают бесплатное обеспече-
ние лекарственными препаратами. Подробно 
на вопрос ответил исполняющий обязанности 
министра здравоохранения Иркутской области 
Алексей Шелехов: 

– В регионе имеется запас тест-полосок, 
предназначенных для диагностики сахарного 
диабета. В аптечных организациях их около 
20 тысяч, а в складских помещениях порядка 
30 тысяч. Кроме того, в ноябре мы закупаем 
порядка 5 тысяч упаковок по региональной 
льготе. До конца года будет закуплено еще 48 
тысяч упаковок. Также в регионе имеется и 
необходимый запас инсулинов и сахаросни-
жающих препаратов. По поручению губер-
натора, чтобы исключить риски, проводится 
опережающая контрактация. Мы уже заклю-
чаем контракты на поставку лекарственных 
средства в 2024 году.

НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ

Много обращений поступило по состоянию 
дорог в Иркутске. В 2023 году в рамках наци-
онального проекта «Безопасные качественные 
дороги» из областного бюджета на проведение 
работ выделили 1,3 млрд рублей, это больше, 
чем в 2022 году. Мэр города Руслан Болотов 
поблагодарил губернатора за увеличение фи-
нансирования. На эти средства отремонтиро-
вали 26 участков автомобильных дорог общей 
протяженностью почти 25 км. Кроме того, ми-
нистерство транспорта и дорожного хозяйства 
региона совместно с администрацией Иркут-

ска разрабатывают пятилетнюю программу 
по дорожной деятельности города. Один из 
вопросов касался завершения реконструкции 
путепровода на улице Джамбула.

– Окончание по плану – третий квартал 
2023 года. До 20 ноября мы его откроем. Техни-
чески сложный объект, очень много вопросов 
было связано с прохождением новых техни-
ческих экспертиз. Проект старый, 2014 года, 
многое изменилось. Тем не менее в этом году 
мы открываем, – заверил Руслан Болотов. 

Также он прояснил ситуацию по путепро-
воду на станции Батарейная. 15 ноября плани-
руется подвести итоги по заявкам, далее по-
требуется 10 календарных дней на заключение 
контракта.

Крупными дорожными объектами следую-
щего года, по словам Руслана Болотова, станут 
окружная дорога в микрорайоне Ново-Лени-
но, продолжение работ в районе Ершовского 
микрорайона, а также по улице Байкальской до 
кольца и подъезда к аэропорту. 

ОБСУЖДАЕМЫЙ ПРОЕКТ

В прямом эфире прозвучал вопрос о про-
екте нового терминала иркутского аэропорта, 
вызвавшего широкий общественный резонанс. 
Губернатор сообщил, что прежний проект бу-
дет пересмотрен. Подготовленный вариант 
обязательно обсудят с привлечением экспер-
тов.

Глава региона обратил внимание, что не-
обходимо обновить пути к аэропорту. По его 
мнению, нужны проектные решения с учетом 
расширения терминала, поскольку существу-
ющие дороги и развязки не справляются с по-
вышенным автомобильным потоком. 

Кроме того, во время прямого эфира Игорь 
Кобзев остановился на развитии байкальского 

туризма. По его словам, идет работа над ре-
ализацией проекта по строительству канали-
зационно-очистных сооружений на Байкале. 
Приступили к такому важному направлению, 
как восстановление причальных сооружений и 
портовой инфраструктуры.

– В Иркутской области пока определили че-
тыре туристических направления – Порт Бай-
кал, прибрежная территория Листвянки, Ли-
ственничный залив, портовая инфраструктура 
острова Ольхон и прилегающей территории. 
Может быть, войдет и пятое – порт Байкаль-
ска, – сказал губернатор.

ФОНАРИ СКОРО ВКЛЮЧАТ

Наибольшую активность во время прямого 
эфира проявили жители Иркутского района. 
Один из вопросов поступил из села Хомутово, 
где построили дорогу по улицам Каландариш-
вили и Братской, установили фонари, но свет 
обещали включить по регламенту – только 
через год. До этого времени люди вынуждены 
ходить в потемках. 

Ситуацию прокомментировал первый заме-
ститель мэра Иркутского района Игорь Жук. Он 
подчеркнул, что до 1 декабря вопрос со светом 
в Хомутово будет решен. Все технические ре-
шения приняты. За счет существующих мощ-
ностей свет скоро поступит в дома жителей. 

Еще одна тема, с которой часто обращаются 
к губернатору, связана с дорогами в Марков-
ском муниципальном образовании. Например, 
есть вопросы по улице Южная, где нет асфаль-
тового покрытия. 

– У нас там проводятся работы по програм-
ме «Чистая вода», строятся сети водоснабже-
ния. В контракте предусмотрено восстанов-
ление дорожного покрытия. На сегодняшний 
день ПГС на восстановление дороги завезено в 
полном объеме. В ближайшее время проезжая 
часть будет восстановлена, – пояснил Игорь 
Жук. 

По его словам, для Марковского муници-
пального образования выделена специальная 
техника, чтобы приводить в порядок сеть до-
рог.

По результатам прямого эфира Игорь Кобзев 
решил провести заседание правительства ре-
гиона в Марковском муниципальном образо-
вании. Мероприятие состоится в ноябре, точ-
ная дата будет определена в ближайшее время.

– Мы проведем осмотр состояния дорог, 
объектов социальной сферы. Конечно, заслу-
шаем мэра Иркутского района о тех пробле-
мах, которые сегодня возникают. Это позволит 
принять соответствующие решения по имею-
щимся проблемным вопросам, – сказал Игорь 
Кобзев. 

     Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Прямой эфир: все по делу
Губернатор Игорь Кобзев провел 
прямой эфир в социальных сетях

ГУБЕРНАТ    Р

 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Во время трансляции, которая 
длилась около часа, поступило 
свыше 1,5 тысяч обращений. 
Самыми активными 
оказались жители Иркутского 
района, где в ближайшее 
время, по словам губернатора, 
состоится заседание 
правительства региона.
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  КАЧЕСТВО  Почти 80% 
участников регионально-
го этапа конкурса пред-
ставили свои товары и 
услуги на высоком феде-
ральном уровне. Сегодня 
многие товаропроизво-
дители являются экспор-
терами и представляют 
продукцию на между-
народном уровне, где 
она демонстрирует свою 
конкурентоспособность. 

ЛУЧШИХ ПРИГЛАСИЛИ 
НА ВДНХ

На торжественной церемонии 
награждения глава региона под-
черкнул, что своим примером ла-
уреаты и дипломанты шести но-
минаций конкурса показывают, 

что в Приангарье выпускают ка-
чественную продукцию и оказы-
вают услуги экстра-класса. Благо-
даря работе трудовых коллективов 
формируется значительный вклад 

в экономику и общественную 
жизнь нашего региона. Губерна-
тор Игорь Кобзев пригласил всех 
принять участие в Международ-
ной выставке-форуме «Россия» 

на ВДНХ, где все субъекты страны 
показывают свои достижения.

– До 12 апреля, именно столько 
будет работать выставка на ВДНХ, 
мы готовы предоставить каждо-
му предприятию площадку. Вы ее 
можете использовать для решения 
своих задач. Подумайте, мы гото-
вы включиться, у нас планируется 
центр событийных мероприятий. 
Мы готовы здесь поучаствовать, 
считаем, что у нас одна команда 
под названием Иркутская область, 
– отметил Игорь Кобзев.

Также губернатор напомнил, 
что он вошел в состав Совета глав 
субъектов Российской Федерации 
при МИД России от Сибирского 
федерального округа. Игорь Коб-
зев призвал победителей конкур-
са использовать эту возможность 
для развития международного со-
трудничества. Сегодня Приангарье 
входит в топ-10 регионов страны 
по объему экспортных поставок. 

  стр. 6

Заслужили признание страны
47 компаний Приангарья – победители федерального 
этапа конкурса «100 лучших товаров России»

  ДВИЖЕНИЕ  Закон «Об отдельных 
вопросах в сфере добровольчества 
(волонтерства) в Иркутской области» 
подписал губернатор Игорь Кобзев. 
Документ определяет правовые, 
организационные основы волонтерской 
деятельности, полномочия правительства 
и Законодательного Собрания области 
в этой сфере, регулирует общественные 
отношения и формы государственной 
поддержки добровольческой 
деятельности.

– В Иркутской области в волонтерскую деятельность 
вовлечены 160 тысяч человек, наиболее активно в 
этом задействована, конечно, молодежь. При этом в 
законодательстве региона до недавних пор право-
вое регулирование направления отсутствовало. Пра-
вительство и Законодательное Собрание Иркутской 
области поддержали инициативу министерства по 
молодежной политике и молодежного парламента 
по разработке необходимого нормативно-правово-
го акта. Результатом этой совместной работы стал 
новый закон, который призван повысить эффектив-
ность региональной политики в сфере добровольче-
ства и способствовать развитию этой деятельности, 
– отметил Игорь Кобзев.
Согласно документу, к полномочиям правительства 
Иркутской области в сфере добровольчества (волон-
терства) относятся, том числе, утверждение госпро-
грамм и подпрограмм, содержащих мероприятия, на-
правленные на поддержку добровольчества. 

Обозначены и формы областной господдержки до-
бровольческой деятельности: информационная, кон-
сультативная, методическая, финансовая, организа-
ционная, поощрение и награждение добровольцев 
(волонтеров).  

Финансовая поддержка будет осуществляться через 
субсидии из областного бюджета в соответствии с 
бюджетным законодательством. Кроме того, органы 
госвласти смогут поощрять и награждать волонте-
ров за добровольный труд, в том числе в рамках ре-
гиональных конкурсов и программ.

По информации министра по молодежной политике 
Маргариты Цыгановой, на данный момент в Иркут-
ской области реализуется региональный проект 
«Социальная активность» в рамках нацпроекта «Об-
разование» – проводятся конкурсы на поддержку 
добровольцев Приангарья: «Почетный доброволец 
Иркутской области»; «Фокус на добро» и другие.

– С 3 по 5 декабря 2023 года на базе регионального 
Дома молодежи пройдет фестиваль «Лучший добро-
волец Иркутской области», где соберутся волонтеры 
из муниципальных образований, пройдут обучение 
и поделятся опытом друг с другом. Министерство 
по молодежной политике области предоставляет 
возможность участвовать в грантовых конкурсах 
от Росмолодежи в международной премии #МЫ-
ВМЕСТЕ. Министерство предоставляет субсидии на 
реализацию социально значимых проектов для во-
лонтерских организаций, – рассказала Маргарита 
Цыганова.

  Юрий ЮДИН

ДОБРОВОЛЬНО В РАМКАХ ЗАКОНА

  КУЛЬТУРА  По поручению губернато-
ра области Игоря Кобзева государственную 
программу «Развитие культуры» утвердило 
правительство региона на заседании под руко-
водством председателя Константина Зайцева.
Главной целью программы, рассчитанной на 2024–2030 годы, 
является увеличение посещений мероприятий учреждений 
культуры в 2,5 раза – с 26,4 млн посещений в год до 60,5 млн.
– Увеличение посещений учреждений культуры к 2030 году 
– одна из национальных целей, которая обозначена в ука-
зе президента России Владимира Путина. В их число также 
вошли возможности для самореализации и развития талан-
тов. Задача регионального правительства – создать условия 
для интересной и качественной работы учреждений. Так, на 
реализацию государственной программы Иркутской обла-
сти «Развитие культуры» в 2024 году предусмотрено 5,4 млрд 
рублей, – сказал Константин Зайцев.
На эти средства в регионе будут проводить модернизацию, 
текущие и капитальные ремонты государственных и муни-
ципальных учреждений культуры, приобретать новое обо-
рудование и инструменты, организовывать творческие кон-
курсы и фестивали, реализовывать общественно значимые 
проекты. Также министерство культуры Иркутской области 
намерено увеличить поддержку гражданам и организациям, 
которые разрабатывают и проводят творческие мероприя-
тия. Сейчас в среднем в год они реализуют 105 проектов, пла-
нируется, что к концу 2030 года их будет не менее 250.
– Количество посещений – это важный показатель востребо-
ванности театров, библиотек, муниципальных центров твор-
чества. Посетители снова приходят в те учреждения куль-
туры, где проводят интересные мероприятия, используют 
современные технологии и методы работы, учат различным 
направлениям творчества. Для развития у наших организа-
ций есть масса возможностей. Это финансирование проек-
тов – фестивалей, праздников, акций – из областного бюд-
жета; проведение ремонтов зданий и модернизации, закупка 
оборудования, повышение квалификации сотрудников по 
национальному проекту «Культура»; привлечение грантовых 
средств для собственных проектов, – рассказала министр 
культуры Иркутской области Олеся Полунина.
Частью программы «Развитие культуры» является поддерж-
ка и развитие архивной деятельности. Так, к 2030 году пла-
нируется создать условия для надлежащего хранения доку-
ментов, хранящихся в государственных и муниципальных 
архивах.

  Василий ПЕТРОВ 

КАК ПРОЙТИ В БИБЛИОТЕКУ? 
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  ФИНАНСЫ  С каким 
бюджетом Иркутская 
область встретит 
новый год? Ответ на 
этот вопрос предстоит 
найти депутатам 
Законодательного 
Собрания во время 
четвертой сессии, 
которая проходит 15 
ноября. Предварительно 
проект главного 
финансового документа 
был всесторонне 
рассмотрен на 
совместном заседании 
комитетов и комиссий, 
его обсуждали главы 
муниципальных 
образований и депутаты 
местных дум, бюджет 
внимательно изучили на 
публичных слушаниях, 
которые прошли на 
площадке Заксобрания. 

ПРОЕКТ ГЛАВНОГО 
ФИНАНСОВОГО ДОКУМЕНТА

В предстоящем трехлетнем пе-
риоде прогнозируется рост соб-
ственных доходов на 44 млрд ру-
блей к 2027 году, сообщила ми-
нистр финансов региона Наталия 
Бояринова. Она также отметила, 
что в 2024 году в Иркутской обла-
сти будет реализовываться 13 на-
циональных проектов, их общее 
финансирование составит около 67 
млрд рублей. Почти 64% расходов 
годового бюджета планируется на-
править на социальную сферу. В 
том числе предусмотрено увеличе-
ние МРОТ на 18,5% с 1 января сле-
дующего года.

– Трехлетний бюджет непро-
стой, но в целом сбалансированный 
и стабильный. Мы взяли на себя 
ряд обязательств, реализуем указы 
президента России Владимира Пу-
тина, участвуем в национальных 
проектах, решаем задачи, связан-
ные с поддержкой участников СВО 
и членов их семей. При этом мы 
поддерживаем муниципальные об-
разования, направляем средства на 
развитие территорий, – подчер-
кнул губернатор Игорь Кобзев.

Укрепление финансовой обе-
спеченности муниципальных об-
разований остается одним из при-
оритетов областного правительства 
при рассмотрении вопросов меж-
бюджетных отношений. Как пояс-
нила министр финансов региона, 
ряд предложений, обсуждаемых в 
течение года совместно с муни-
ципальным сообществом, нашли 
отражение в законопроекте о бюд-
жете на предстоящий трехлетний 
период. Так, в 2024 году на сводный 
индекс потребительских цен уве-
личен объем дотаций на вырав-
нивание уровня бюджетной обе-
спеченности для муниципальных 
районов и городских округов. 

– Кроме того, принят закон, по-
зволяющий дополнительно пере-
дать в местные бюджеты нормати-
вы от налога, взимаемого в связи 
с применением упрощенной си-
стемы налогообложения. Благода-

ря этому муниципалитеты в сле-
дующем году могут рассчитывать 
на дополнительный финансовый 
ресурс общим объемом порядка 2,2 
млрд рублей, – сказала Наталия 
Бояринова.

Министр также напомнила, что 
поддержка городских и сельских 
поселений будет продолжена по-
средством введенного в 2022 году 
механизма – субвенций на вырав-
нивание поселений. Продолжится 
и поддержка отдельных муници-
пальных образований, направлен-
ная на увеличение их экономи-
ческого потенциала. На эти цели 
в проекте бюджета предусмотрено 
6 млрд рублей. 

Планируется сохранить прак-
тику премирования муниципали-
тетов, достигших наилучших по-
казателей по доходам бюджета, а 
также продолжить премировать 
территории, которые идут по пу-
ти укрупнения. Общий объем на 
премирование в следующем году 
увеличится на 100 млн рублей и 
составит 700 млн рублей.

ВЫПОЛНИТЬ ВЗЯТЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Депутаты Законодательного Со-
брания обратили внимание на то, 
что в бюджете не учтены некото-
рые поправки, которые были при-
няты при рассмотрении бюджета 
на 2023-й и плановый период 2024 
и 2025 годов. Вице-спикер Ната-
лья Дикусарова напомнила, что 
парламентарии в прошлом созы-

ве одобрили поправки, касающие-
ся субсидий на школьные учебни-
ки, школьные стадионы, кабинеты 
физики, химии и биологии, кото-
рые необходимы образовательным 
учреждениям. Они также пред-
усматривали приобретение пере-
движных аппаратов флюорогра-
фии и маммографии в террито-
рии Иркутской области. Наталья 
Дикусарова подчеркнула, что эти 
поправки были разработаны кон-
солидированно с правительством и 
губернатором региона, и их необ-
ходимо учесть в проекте бюджета.

Парламентарии также обратили 
внимание на необходимость уси-
лить поддержку сельского хозяй-
ства, завершить работы в террито-
риях, пострадавших от паводка в 
2019 году, отметили эффективную 
работу по поддержке муниципаль-
ных образований.

Особое внимание необходимо 
уделить дефициту регионально-
го бюджета, считает председатель 
Законодательного Собрания Алек-
сандр Ведерников. Проектом закона 
он предусмотрен в размере 12,4%, 
при этом соглашением с федераль-
ным министерством финансов 
предусмотрен предельный дефи-
цит 10%. 

– Прошу Контрольно-счетную 
палату посмотреть статистику по 
Сибирскому федеральному округу, 
потому что в некоторых регио-
нах предельный уровень дефицита, 
предусмотренный соглашениями 
с минфином, может быть выше. 

А это новые дороги, школы, дет-
ские сады, которые мы могли бы 
построить. Давайте опираться на 
опыт соседних регионов, – сказал 
Александр Ведерников. 

Он также отметил, что именно 
оценка аудиторов КСП поможет де-
путатам Законодательного Собра-
ния принять сбалансированный 
качественный проект бюджета, по 
которому регион будет жить бли-
жайшие три года.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ КО ВТОРОМУ 
ЧТЕНИЮ

На заседании комитета по бюд-
жету, ценообразованию, финансо-
во-экономическому и налоговому 
законодательству, которое прошло 
под председательством Алексан-
дра Лаутина, депутаты выступили 
с рядом предложений ко второму 
чтению проекта областного бюд-
жета. 

Парламентарии предложили 
рассмотреть вопросы по включе-
нию финансирования некоторых 
объектов в следующем году, в том 
числе школы в Иркутске и Ир-
кутском районе, Нижнеилимском, 
Бодайбинском районах, капремонт 
инфекционного отделения Ольхон-
ской районной больницы. Также в 
решение комитета вошли вопросы 
увеличения сумм, направляемых 
на благоустройство сельских тер-
риторий, поддержку агробизнесо-
бразования, создание многофунк-
циональных спортивных площадок 
и спортивных кортов. 

Депутаты предложили профи-
нансировать капитальный ремонт 
медицинских учреждений, не во-
шедших в программу модерниза-
ции, строительство амбулаторий. 
Дополнительные средства реко-
мендовано предусмотреть и на соз-
дание модельных библиотек, раз-
витие материально-технической 
базы  домов культуры в населенных 
пунктах с численностью населе-
ния до 50 тыс. человек, сохранение 
объектов культурного наследия ре-
лигиозного значения. Отдельным 
вопросом стало финансирование 
инициативных проектов. Вышепе-
речисленные предложения депута-
ты областного парламента напра-
вили в правительство региона. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Бюджет непростой, 
но стабильный

Совместное заседание постоянных комитетов и комиссий областного Совместное заседание постоянных комитетов и комиссий областного 
парламентапарламента

Заседание комитета по бюджету, ценообразованию, Заседание комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательствуфинансово-экономическому и налоговому законодательству
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  СОВЕТ  В областном парламенте 
состоялось расширенное 
заседание совета ассоциации 
муниципальных образований 
региона.  Участие в нем приняли 
председатель Законодательного 
Собрания Александр Ведерников 
и губернатор Игорь Кобзев. 
К обсуждению вопросов 
подключились мэры, главы, 
депутаты и иные должностные 
лица органов местного 
самоуправления муниципальных 
образований. 

Приветствуя участников совещания, губер-
натор подчеркнул, что поддержка муниципа-
литетов – важное направление деятельности 
правительства региона. По его мнению, особен-
ное внимание сегодня необходимо обратить на 
строительство и ремонт в территориях соци-
ально значимых объектов. Также важно при-
влекать специалистов в сферу здравоохранения, 
приводить в нормативное состояние проезжую 
часть и строить новые километры дорог. 

Тему развития дорожного хозяйства продол-
жил депутат Государственной думы РФ Сергей 
Тен. Он сообщил, что стратегия социально-
экономического развития Иркутской области 
предусматривает доведение до нормативного 
состояния 47,5% местных и 75% региональных 
дорог к 2036 году. Парламентарий предложил 
повысить показатели для дорог местного значе-
ния, поскольку именно по ним чаще поступают 
жалобы от жителей региона, а также увеличить 
финансирование муниципальных дорожных 
фондов для повышения объемов ремонтируе-
мых дорог. 

В разговор вступил министр транспорта и 
дорожного хозяйства Максим Лобанов. По его 
словам, с 2019 года объем муниципальных до-
рожных фондов вырос с 3,2 до 7,6 млрд рублей 
и сейчас составляет 32,5% от общего дорожного 
фонда Иркутской области. Кроме того, в 2023 го-
ду в эксплуатацию вводится около 100 км дорог, 
что выше показателя 2022 года в два раза.

– Этого удалось достичь благодаря перерас-
пределению средств на ремонт дорог, входящих 

в транспортный каркас, между муниципалите-
тами, – подчеркнул министр. 

Участники заседания предложили привле-
кать к ремонту дорог опорной сети внебюджет-
ные средства, усилить меры по обеспечению 
сохранности дорожного полотна, организовать 
разработку карьеров для добычи стройматери-
алов в каждом муниципальном районе, соот-
ветствующую программу разработает прави-
тельство региона.

Еще одна тема, которую рассмотрели на со-
вещании, касалась реализации проектов ини-
циативного бюджетирования. Как отметила 
замминистра экономического развития и про-
мышленности региона Светлана Хахина, в об-
ласти реализовано почти 85% инициативных 
проектов и проектов в рамках программы «На-
родные инициативы». Общая сумма, выделен-
ная в 2023 году на эти цели, составила 1,3 млрд 
рублей. 

В ходе обсуждения прозвучала информация, 
что при предоставлении любых субсидий к тер-
риториям будет предъявляться требование о 

наличии на начало финансового года средств на 
выплату зарплат на 12 месяцев. Главы муници-
палитетов и депутаты Заксобрания предложили 
исключить из этой нормы проекты инициатив-
ного бюджетирования. 

Вице-спикер Наталья Дикусарова отметила, 
что эта норма может поставить под угрозу ре-
ализацию инициатив жителей региона. «Ини-
циативное бюджетирование – это решение жи-
телей, и оно должно быть реализовано», – под-
черкнула парламентарий.

– На механизмы волеизъявления наших 
жителей при распределении бюджета мы вы-
деляем чуть больше одного миллиарда рублей. 
Президент России Владимир Путин неодно-
кратно говорил, что таким образом должно рас-
пределяться не менее 5% бюджета субъекта. 
Поэтому мы все вместе должны работать над 
увеличением этой суммы, – резюмировал Алек-
сандр Ведерников.  

  Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Проекты в зоне 
особого внимания

Цифры по уборке урожая в этом году 
превышают показатели прошлого года. 
Так, зерновых и зернобобовых культур 
собрали с площади 388 тыс. гектаров, в 
2022 году к этому времени было убрано 
367 тыс. гектаров. Валовый сбор мас-
ло-семян составил 118 тыс. тонн, в 2022 
году – 107 тыс. тонн. Кроме того, завер-

шена уборка картофеля, овощей, а также 
заготовка кормов. Такие данные привела 
Марина Кожарина, первый заместитель 
министра сельского хозяйства Иркут-
ской области. По ее словам, под урожай 
2024 года вспахано 118 тыс. гектаров 
зяби, засыпано почти 79 тыс. тонн семян 
зерновых и зернобобовых культур. И ра-

бота по подготовке семенного материала 
продолжается. 
Одна из проблем, с которой из года в год 
сталкиваются труженики села, это повы-
шение цены на ГСМ. 2023-й не стал ис-
ключением. Стоимость топлива пусть и 
незначительно, но все-таки повысилась, 
это привело к непростой ситуации во 
время уборочной. Председатель област-
ного парламента Александр Ведерников 
отметил, что без государственной под-
держки аграриям трудно строить долго-
срочные перспективы. Чтобы они чув-
ствовали себя увереннее, необходимо 
найти решение по вопросу приобретения 
горюче-смазочных материалов, цены на 
которые ощутимо повышаются в период 
посевной и уборочной кампаний. 
– В нашем регионе уже сокращаются по-
севные площади и, к сожалению, число 
фермерских хозяйств. Если не примем 
радикальные меры, область может не до-
стигнуть целевых показателей по госпро-
грамме развития сельского хозяйства. 
Есть проблемы и по срокам возмещения 
части затрат по лизинговым платежам. 
На эту проблему надо обратить особое 
внимание. Бюрократический формаль-
ный подход к вопросам сельского хо-
зяйства неприемлем, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников.
Представители сельхозпредприятий на 
совещании также говорили о задержке 
компенсаций по лизинговым платежам. 

Как пояснила Марина Кожарина, это свя-
зано с новыми требованиями законода-
тельства к оформлению документов зая-
вителей. Спикер областного парламента 
призвал усилить разъяснительную рабо-
ту по оформлению документов с сельхоз-
товаропроизводителями. Кроме того, в 
числе других проблем, с которыми чаще 
всего сталкиваются в сельских террито-
риях, аграрии отнесли плохое состояние 
дорог и низкие закупочные цены на сель-
хозпродукцию.

– Без государственной поддержки сель-
ское хозяйство развиваться не может. В 
прошлом году на эти цели было выделе-
но 2,3 миллиарда рублей. В этом году при 
поддержке губернатора региона Игоря 
Кобзева мы смогли довести поддержку 
почти до 3 миллиардов рублей. Но, к со-
жалению, механизмы выделения господ-
держки стали слишком громоздкими. 
Необходимо создать простые и ясные 
условия по господдержке и в лизинговой 
системе, – считает вице-спикер Кузьма 
Алдаров.

По итогам совещания принято решение, 
которое будет направлено в правитель-
ство Иркутской области. Кроме того, пар-
ламентарии намерены изучить успеш-
ный опыт других регионов в развитии 
аграрного сектора.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

  АГРАРНЫЙ СЕКТОР  Итоги уборочной кампании и 
подготовку к посевной депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области обсудили во время выездного совещания в 
Куйтуне. Предварительно парламентарии посетили крестьянско-
фермерские хозяйства Заларинского, Зиминского и Куйтунского 
районов. 

ДОРОГИ, ЦЕНЫ НА ГСМ И ТЕХНИКА В ЛИЗИНГ
ЧТО ВОЛНУЕТ ТРУЖЕНИКОВ СЕЛА? 
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Заслужили признание страны

  ПРОИЗВОДСТВО  По количеству 
наград, которые ежегодно Ангарская 
нефтехимическая компания и Ангарский 
завод полимеров (входят в НК «Роснефть») 
получают на Всероссийском конкурсе 
программы «100 лучших товаров России», 
им нет равных. И 25-й, юбилейный год 
проведения конкурса в Иркутской области 
не стал исключением. Лидерам региона 
награды лично вручил губернатор Игорь 
Кобзев. 

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА ТРУДА
АНХК ежегодно перерабатывает в год более 10 млн 
тонн нефти, выпускает свыше 280 видов продукции. По 
основным показателям входит в топ-10 лучших пред-
приятий нефтеперерабатывающей отрасли. За вре-
мя участия в конкурсе «100 лучших товаров России» 
АНХК не раз получала наивысшие рейтинговые оцен-
ки и имеет престижные награды: «Лидер качества», «За 
успехи в импортозамещении», «Гордость Оте чества» и 
другие.

В этом году АНХК удостоена десяти дипломов «100 
лучших товаров России»: пять «серебряных», три «зо-
лотых», один – «Новинка» и почетный «Золотая сотня» 
как лидер рейтинга. Предприятие стало победителем в 
номинации «Продукция производственно-техническо-
го назначения». Высокую оценку экспертной комиссии 
получили моторные и трансмиссионные масла АНХК, 
заявленные в номинации «Промышленные товары для 
населения». Специальным призом отмечена новинка – 
топливо судовое остаточное марки RMLS 100. В числе 
его конкурентных преимуществ – улучшенные эколо-
гические показатели. Топливо предназначено для бун-
керовки судов и применяется для работы энергетиче-
ских установок судоходного транспорта.

– Все полученные награды – это заслуга всего нашего 
коллектива. В АНХК контроль качества обеспечивается 
таким образом, что сотрудники испытательного центра 
круглосуточно ведут мониторинг качества продукции 
на всех этапах ее производства. Ежегодно осуществля-
ется улучшение модернизации технологии процессов, 
мы занимаемся разработкой новых продуктов. В этом, 
наверное, и есть наш основной залог успеха, – отметил 
Михаил Коваленко, главный технолог АНХК. 

ВСЕ ПО ГОСТУ
Ангарский завод полимеров сегодня является един-
ственным нефтехимическим предприятием полного 
цикла в Восточной Сибири. В конкурсе «100 лучших 
товаров России» принимает участие 17 лет. В прошлом 
году завод получил наивысшую награду конкурса – 
«Лидер качества», которая присуждается предприя-
тию-товаропроизводителю, стабильно выпускающему 
качественную и безопасную для потребителей продук-
цию.

Сразу семь видов продукции Ангарского завода по-
лимеров стали финалистами конкурса «100 лучших 

товаров России». Статус лауреата и «золотой» логотип 
получили стирол марки СДЭБ и полиэтилен высокого 
давления. Стирол предназначен для производства по-
листирольных пластиков, каучуков, лакокрасочных 
материалов, АБС-пластиков, ряда термоэластопластов 
и другой продукции. Полиэтилен высокого давления 
применяется для изготовления профильно-погонаж-
ных изделий, пленок и других изделий, его применение 
безопасно для человека.
«Серебряными» знаками конкурса отмечены пять ви-
дов продукции АЗП: этилен, фракция пропиленовая, 
фракция жидких продуктов пиролиза С9, фракция 
бутилен-бутадиеновая негидрированная, полистирол 
вспенивающийся.
– Наш коллектив гордится победами в конкурсе «100 
лучших товаров России». С 2009 года у нас внедрена 
и успешно функционирует интегрированная система 
управления. Мы выдерживаем все нормы качества, 
наша продукция соответствует ГОСТу и техническим 
условиям. Кроме того, повышенное внимание на заво-
де уделяется условиям труда и безопасности, а также 
экологии и энергетической эффективности производ-
ства. Уверен, впереди у нас еще много ярких побед, – 
прокомментировал победу в конкурсе Александр Куди-
сов, главный технолог Ангарского завода полимеров. 

  Наталья МУСТАФИНА

В лучшей сотне России 

  стр. 3

ЗА РАЗВИТИЕ ДОНОРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ

В числе лауреатов конкурса ока-
залась Областная станция пере-
ливания крови. Ее руководитель 
Максим Зарубин вручил Игорю 
Кобзеву награду – медаль феде-
рального медико-биологического 
агентства России «За содействие 
донорскому движению». Ведом-
ственной наградой от ФМБА поощ-
ряются те, кто активно участвует 
в развитии донорского движения и 
личным примером популяризиру-
ет сдачу крови.

– Считаю, что эта награда адре-
сована в первую очередь всем до-

норам Иркутской 
области, всем тем, 
кто готов бескорыст-
но помочь ближне-
му. Доноры вносят 
большой вклад в де-
ло спасения жизни 
людей. Ведь это че-
ловеческие жизни. И 
здесь нет места компромиссам. 
Безусловно, работа по развитию 
донорского движения будет про-
должена, – подчеркнул Игорь Коб-
зев.

Как сообщил Максим Зарубин, 
развитие движения в регионе во 
многом зависит от поддержки 
правительства и губернатора Ир-
кутской области: 

– Сегод-
ня наш реги-
он входит в 
число лидеров 
среди субъек-
тов страны по 
попо л нению 
федерального 
регистра до-
норов костного 

мозга. Количество доноров пре-
вышает 18 тыс. человек. По пору-
чению Игоря Кобзева комплексно 
решается вопрос модернизации 
службы крови. Впервые в этом 
году учреждено почетное звание 
«Заслуженный донор Иркутской 
области». Кроме того, губернатор 
сам является донором и личным 

примером показывает, насколько 
важно оказывать помощь людям, 
нуждающимся в переливании 
крови и ее компонентов, – отме-
тил он.

Одним из результатов каче-
ственного усиления донорского 
движения Иркутской области ста-
ло признание на конкурсе нацио-
нального фонда развития здраво-
охранения. Команда Приангарья 
получила специальный приз «Ре-
гион как одна команда» за успеш-
ное межведомственное и меж-
секторное партнерство и личную 
поддержку донорского движения 
губернатором Иркутской области.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Полиэтилен высокого давления получил статус Полиэтилен высокого давления получил статус 
лауреата и «золотой» логотип конкурсалауреата и «золотой» логотип конкурса

Почетный диплом «Золотая сотня» АНХК получила Почетный диплом «Золотая сотня» АНХК получила 
за выпуск трансмиссионного маслаза выпуск трансмиссионного масла



715 ноября 2023 № 129 (2623)Т    ВАРЫ И УСЛУГИ
Н

а 
п

р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

  ПРОФЕССИОНАЛЫ  Лауреатов и 

дипломантов федерального этапа всерос-
сийского конкурса Программы «100 лучших 
товаров России» чествовали во Всемирный 
день качества. Престижные награды для 
товаропроизводителей вручал лично гу-
бернатор Игорь Кобзев. Для Иркутской об-
ласти в этом году конкурс юбилейный, 25-й 
по счету. Бессменным его организатором на 
территории нашего региона является ФБУ 
«Иркутский ЦСМ» Росстандарта. 
В этом году на конкурс было подано рекордное коли-
чество заявок. Только по результатам регионального 
этапа победителями было признано 61 предприятие 
и 110 видов продукции и услуг. Лидерами федераль-
ного этапа стали 47 предприятий и 87 видов продук-
ции и услуг, из них 38 лауреатов и 49 дипломантов. 
Финалисты в течение двух лет могут маркировать 
свою продукцию золотыми и серебряными логотипа-
ми «100 лучших товаров России». Этот знак – гаран-
тия от профессионального сообщества, ведь участ-
ников оценивает компетентное жюри, в которое 
входят независимые эксперты высокого уровня из 
разных сфер, контрольно-надзорные органы, пред-
ставители администрации, эксперты по сертифика-
ции продукции и услуг.
– Те предприятия и организации, которые выбирают 
качество, заточены на долгосрочную перспективу. То 
есть у них серьезные намерения, они не живут в ре-
жиме так называемых однодневок. Наоборот, участ-
ники «100 лучших товаров России» совершенствуют 
качество своей продукции или услуг. Качество тре-
бует серьезных усилий и наработок, уникальных 
знаний и профессиональных навыков, – отметил 
Дмитрий Солдатов, исполняющий обязанности ди-
ректора ФБУ «Государственный региональный центр 
стандартизации, метрологии и испытаний в Иркут-
ской области». 
Как отметили организаторы, каждый третий участ-
ник конкурса в этом году – это новое предприятие. 
За победу боролись не только представители круп-

ного бизнеса, достойную конкуренцию им составили 
предприниматели. Одна из особенностей этого года 
– о себе заявили предприятия сферы ЖКХ. Такой 
опыт подтверждает, что компании из коммунальной 

сферы стремятся к повышению качества обслужи-
вания жилого фонда. Также с первой попытки лау-
реатом федерального этапа конкурса стало одно из 
региональных СМИ. 

В рамках конкурса предприятия соревновались в ше-
сти традиционных номинациях: «Продовольствен-
ные товары», «Промышленные товары для населе-
ния», «Продукция производственно-технического 
назначения», «Изделия народных и художественных 
промыслов», «Услуги для населения», «Услуги произ-
водственно-технического назначения».

Кроме того, продукция четырех предприятий от-
мечена дипломами «Золотая сотня»,  этой наградой 
отмечены те, кто получил наивысшую рейтинговую 
оценку. Также один из производителей Приангарья 
удостоен высшего приза «Вкус качества» в номина-
ции «Продовольственные товары». Ряд руководите-
лей предприятий получили почетный знак «За дости-
жение в области качества».

За четверть века «100 лучших товаров России» стал 
надежным помощником для потребителей и сред-
ством защиты от контрафактной и фальсифициро-
ванной продукции. Участники конкурса имеют воз-
можность получить объективную и независимую 
экспертную оценку своей деятельности, которая 
придает им сил и уверенности в избранном деле. По-
беда в конкурсе – это не только повышение престижа 
и деловой репутации предприятия, а также отличный 
стимул для улучшения качества выпускаемой про-
дукции и оказываемых услуг. Временем доказано: те, 
кто ставит на качество, достигают высоких результа-
тов, уверенно развиваются и становятся лидерами. 

  Наталья МУСТАФИНА

Успех и долгосрочная 
перспектива

Дмитрий Солдатов и представитель 
АО «ВОСТСИБМАШ» Надежда Буркина

С января по октябрь «Ангар-
скцемент» произвел 726 тыс. 
тонн цемента, это на 2% боль-
ше, чем в прошлом году по ито-
гам 10 месяцев. Реализовано 727,6 
тыс. тонн готовой продукции – на 
5,3% больше, чем за аналогичный 
период 2022-го. Причем наравне 

с общестроительными марками 
цемента предприятие выпускает 
специализированную продукцию. 
Так, при реконструкции аэропор-
тов в Братске и Бодайбо приме-
няется цемент, предназначенный 
для производства бетонов аэро-
дромных покрытий.

– По сравнению с прошлым го-
дом в Иркутской области спрос на 
цемент несколько сократился. В 
основном это связано с заверше-
нием активной фазы строитель-
ства крупных объектов. Зато рас-
тет потребность в цементе у на-
ших соседей – в Республике Буря-
тия и Забайкалье, где возводятся 
горно-обогатительные комбинаты 
Озерный и Култуминский, – по-
яснил Владимир Афанасин. 

Качество продукции «Ангар-
скцемента» не только проверено 
временем, но и регулярно под-
тверждается победами на различ-
ных конкурсах. В этом году порт-
ландцемент с глиежем ЦЕМ II/А-Г 
32,5 Б производства предприятия 
удостоен диплома лауреата все-
российского конкурса программы 
«100 лучших товаров России» в 
номинации «Продукция произ-
водственно-технического назна-
чения». 

Чтобы своевременно удовлет-
ворять спрос на базовый строй-
материал, «Ангарскцемент» со-
вершенствует технологический 
процесс, занимается ремонтами и 
модернизацией. В нынешнем го-
ду реализован ряд мер, позволив-
ших повысить надежность работы 
энергосистем предприятия. 

– Мы модернизировали транс-
форматорную подстанцию № 5, 
построили две новые кабельные 
эстакады. Данные объекты энерго-
хозяйства обеспечивают электро-
энергией цех «Обжиг». Это одно 
из ключевых подразделений за-
вода, где во вращающихся печах 
происходит обжиг сырьевой смеси 
для получения клинкера – полу-

фабриката для производства це-
мента. Сегодня на заводе эксплуа-
тируются все четыре печи, – сооб-
щил директор по производству АО 
«Ангарскцемент» Алексей Дюд-
нев. Реализованные меры, по его 
словам, способствовали снижению 
риска остановки производства. В 
частности, вынесение кабельных 
линий из-под земли на эстакады 
позволяет быстрее устранять не-
штатные ситуации и при необхо-
димости использовать резервные 
мощности.

В следующем году ангарские 
цементники планируют продол-
жить наращивать объемы выпу-
ска и отгрузки продукции. В том 
числе в приоритете – увеличение 
поставок цемента в мягких кон-
тейнерах из полипропилена. МКР 
вмещает до одной тонны цемен-
та. В такой таре ведется доставка 
стройматериала в северные райо-
ны, где сосредоточено много боль-
ших строек. 

«Ангарскцемент» стремит-
ся выпускать больше продукции, 
снижая нагрузку на экологию. В 
этом году Ангарск вошел в феде-
ральный проект «Чистый воздух», 
целью которого является сниже-
ние выбросов в атмосферу. Пред-
приятие намерено четко следовать 
разработанному в рамках проекта 
плану действий. Однако незави-
симо от участия города в проек-
те, «Ангарскцемент» планомерно 
реализует собственную экологи-
ческую программу, направленную 
на минимизацию воздействия на 
окружающую среду. 

  Наталья МУСТАФИНА

Цемент идет в делоЦемент идет в дело

  ТЕХНОЛОГИИ  Вторая ветка Байкало-Амурской 
магистрали, газопровод «Сила Сибири» – 
эти и многие другие стратегические проекты 
обеспечивает высококачественным цементом 
АО «Ангарскцемент» (управляющая компания – 
АО «ХК «Сибцем»). О предварительных итогах 
строительного сезона и планах на будущее расска-
зал управляющий директор предприятия Владимир 
Афанасин.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

 � ЗНАЙ НАШИХ  Единственное 
СМИ Иркутской области, которое 
подало заявку на участие в 
конкурсе «100 лучших товаров 
России» и выиграло в финале 
федерального этапа, – ОГАУ 
«Медиа-центр «Приангарье». 
Диплом лауреата из рук 
губернатора Игоря Кобзева на 
церемонии награждения получил 
руководитель предприятия 
Дмитрий Люстрицкий. 

 Æ Дмитрий Георгиевич, за всю историю кон-
курса, а он в регионе проводится 25 лет, это, 
пожалуй, первый и единственный пример, 
когда СМИ подает заявку на участие в «100 
лучших товаров России». Как решились?

– Газета «Областная», издателем которой 
является ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье», 
постоянно публиковала материалы о проведе-
нии регионального этапа «100 лучших товаров 
России», наши журналисты брали интервью у 
лауреатов и дипломантов конкурса. И мы ре-
шили, а почему бы нам самим не попробовать. 
Тем более что есть наша номинация – «Услуги 
для населения». Предоставление населению 
информации – это тоже услуга, которую наша 
редакция оказывает с высоким качеством.  

 Æ А что именно оценивала экспертная комиссия? 

– Читатель видит газету, за которой столь-
ко производственных процессов – участие в 
закупках, заключение договоров с поставщи-
ками, эксплуатация транспорта, организация 
рабочих мест, охрана труда каждого сотрудника 

и т.д. Все не буду перечислять. Мы стараемся 
соблюдать действующие законы и стандарты, 
которые касаются областного государственного 
учреждения. Диплом лауреата «100 лучших 
товаров России» – это и оценка труда менед-
жмента нашего предприятия, и подтверждение 
высокого уровня профессионализма. Значит, 
мы все делаем правильно.  

 Æ Зачем потребовалось регистрировать Медиа-
центр «Приангарье»? Это связано с расшире-
нием деятельности?

– Да, так и есть. Газета «Областная» вы-
ходит с 2006 года. Потом появился сайт ogirk.
ru, который изначально больше представлял 
собой электронную версию печатного издания. 
Сегодня сайт – это самостоятельное СМИ, рабо-
тающее в режиме информационного агентства. 
Помимо новостей публикуется видеоконтент, 
который мы сами создаем. Со временем появи-
лись свои аккаунты в социальных сетях. Еще 
одно наше подразделение – пресс-центр. Любое 
мероприятие, будь то пресс-конференция или 

круглый стол, сопровождает онлайн-трансля-
ция. Такой опыт у нас появился во время 
пандемии, который в дальнейшем расширил 
наши возможности. Теперь газета «Областная» 
– одно из направлений деятельности. Решение 
о регистрации Медиа-центра «Приангарье» 
оказалось продиктовано самой жизнью. 

 Æ Медиа-центр – это понятие несколько шире, 
чем вы перечислили. Чем еще занимаетесь?

– Например, телевизионным вещанием. На 
данный момент те производственные мощ-
ности, что у нас есть, позволяют производить 
видеоконтент, в числе которого ежедневная 
программа новостей «Сейчас. Главное» и ана-
литическая программа «Горизонт событий», 
которая также зарегистрирована как самосто-
ятельное СМИ. Кроме того, этим летом у нас 
появилось большое подразделение, связанное 
с госпабликами. Еще одно направление нашей 
деятельности касается взаимодействия с рай-
онной и муниципальной прессой. 

 Æ Часто задают вопросы, зачем бюджетные 
деньги тратить на СМИ? В чем преимущество 
государственной прессы? 

– Опыт последних лет показал, что ин-
формация – это очень эффективное средство 
манипуляции, которым пользуются наши оп-
поненты. Очень важно довести в полном объ-
еме достоверную информацию о деятельности 
госорганов власти на всех уровнях – феде-
ральном, региональном и муниципальном. 
Вместе с тем государственные СМИ должны 
пропагандировать национальные ценности, 
показывать истории успеха людей, увлечен-
ных своим делом, с которых молодежь может 
брать пример. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

От газеты до медиа-центра

В этом году капремонт охватил 144 много-
квартирных дома, в 104 из них функцию 
технического заказчика взяла на себя 
администрация Ангарского городского 
округа, 38 курирует Фонд капремонта 
региона. Еще три дома находятся на спец- 
счете. Мэр АГО Сергей Петров побывал 
на объектах, оценил качество выполнен-
ных работ, встретился с подрядчиками и 
жильцами домов. 

   ЕСЛИ ДЕЛАТЬ, ТО КАПИТАЛЬНО
Рабочий визит главы округа состоялся 
по двум адресам – в 72-м и 179-м квар-
талах. Как сообщила председатель Ко-
митета по жилищно-коммунальному хо-
зяйству, транспорту и связи Василина 
Шунова, в первую очередь выполняется 
ремонт кровли, электрики, фасадов. От 
этого зависит безопасность жильцов.

Например, в доме № 2 в 72-м квартале под-
рядная организация выполнила ремонт 
внутридомовой инженерной системы 
электроснабжения и отремонтировала 
фасад. Также жильцы рассчитывают при-
вести в порядок отопительную систему.

В доме № 11 в 179-м квартале, кроме ре-
монта электрики и фасада, расширили 
парковочный карман, сделали небольшое 
благоустройство прилегающей к дому 
территории, установили игровые элемен-
ты для детей. Это последний дом в 179-м 
квартале, который требовал ремонта по 
программе Фонда капитального ремонта.

– В этом году выполняется большой объ-
ем работ по капремонту домов. Пообща-
лись с жителями, заказчиками и пред-
ставителями подрядных организаций. 
Все работают слаженно. На следующий 
год в планах на проведение капремонта 
порядка 100 домов Ангарского округа, – 
прокомментировал Сергей Петров.

Глава округа также отметил, что считает 
правильным, когда жильцы направляют 
часть средств Фонда на благоустрой-
ство, устройство парковочных карманов. 
Главное, по его словам, всем сторонам ка-
питального ремонта удалось найти взаи-
мопонимание. Сегодня тех сложностей 
и взаимных претензий, которые были в 
начале реализации программы, у подряд-
чиков и жителей нет. 

– Программа встала на рельсы, теперь 
работает достаточно эффективно и ре-

зультативно. Уверен, жители видят кон-
кретный результат и ценят его, – подчер-
кнул мэр. 

   ДЛЯ СПОРТА И АКТИВНОГО 
   ОТДЫХА

Много внимания администрация округа 
уделяет и появлению новых городских 
пространств. В этом году состоялось 
обустройство многофункциональной 
площадки на территории зала «Победа» 
школы «Ермак» в 63-м квартале. Спортив-
ный объект, который удалось сделать на 
средства областной программы социаль-
но-экономического развития, с рабочим 
визитом посетил Сергей Петров. 
Подрядчик выполнил работы раньше 
установленного контрактом срока. На ме-
сте старой площадки появились два поля 
размером около 600 кв. м для занятий во-
лейболом и баскетболом. Здесь уложили 
покрытие из резиновой крошки, нанесли 
разметку, установили стойки для сетки и 
колец. Также проект предусматривает и 
три секции для занятий воркаутом – бру-
сья, турники и рукоход.
– Убедился, что площадка выполнена ка-
чественно. Сделаны два входа – с улицы 
Глинки и со стороны парка. Таким обра-
зом, здесь смогут заниматься спортом, 
вести активный образ жизни не только 
воспитанники спортшколы, но и жители. 
Уверен, этот спортивный комплекс будет 
востребован у ангарчан, – сказал глава 
округа. 
Подрядчик пояснил, что позже терри-
торию благоустроят – установят урны 
и скамейки, сделают пешеходные до-
рожки из асфальтобетона, смонтируют 
освещение.

 � Наталья МУСТАФИНА

ГРАМОТНЫЙ ПОДХОД К РЕМОНТУ ДОМОВ
 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  Ангарск каждый год не только прирастает новостройками, но и старается 

сохранить в порядке имеющийся жилой фонд. Хотя город молодой, дома требуют обновления. Для 
повышения надежности зданий и создания комфортных условий проживания привлекаются средства 
Фонда капитального ремонта многоквартирных домов Иркутской области. 

Мэр Ангарского городского округа Сергей Петров проверил,  
как был проведен капремонт в многоквартирных домах 
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	� ГАСТРОЛИ    
XVIII Международный 
музыкальный фестиваль 
«Джаз на Байкале», а 
именно его иркутский 
этап, включивший также 
город Шелехов, проходил 
в столице Приангарья  
с 9 по 13 ноября. 

– Международный фестиваль 
«Джаз на Байкале» можно назвать 
знаковым событием в культурной 
жизни Иркутской области. Важно, 
что сегодня у жителей региона есть 
возможность посетить такое мас-
штабное событие, вживую услы-
шать музыкальные произведения, 
завоевавшие сердца слушателей во 
всем мире, – сказал губернатор 
Игорь Кобзевю. 

В первом отделении выступи-
ли представитель прославленной 
музыкальной династии пианист 
Яков Окунь и вокалистка Карина 
Кожевникова, которую называют 
«русской Эллой Фицджеральд». 
Этот джазовый тандем отличает 
высочайший уровень музыкаль-
ной культуры, способность соче-
тать давно любимую джазовую 
классику и композиции-экспери-
менты.

Во втором отделении на сце-
ну вышел давний друг фестива-
ля «Джаз на Байкале» народный 
артист России, саксофонист Игорь 
Бутман. Вместе с маэстро высту-
пили музыканты его квинтета. В 
программе исполнены стандарты 
мирового джазового наследия, а 
также авторские композиции.

Гала-концерт стал ярким за-
вершением пятидневной програм-

мы фестиваля в Иркутске. Поми-
мо концертов весьма насыщенной 
получилась конкурсная часть фе-
стиваля, которая проводилась под 
патронатом Игоря Бутмана. 

На 15-й фестивальный конкурс 
поступили рекордные 110 заявок из 
восьми регионов страны. 

– Начинали мы с локального 
городского события. Участвова-
ли только ученики музыкальных 
школ Иркутска, потом конкурс 
стал региональным, затем всерос-
сийским, потом даже междуна-
родным. Конкурс эволюциониро-
вал, мы идем дальше, – отметил 
Александр Филиппов, основатель 
фестивального движения «Джаз 
на Байкале», руководитель и ге-
неральный продюсер фестиваля на 
итоговой пресс-конференции. 

– Мы увидели прекрасных юных 
исполнителей и колоссальную ра-
боту педагогов. Особенно я бы хотел 
отметить, что был потрясающий 
педагог-гитарист из Черемхово. 
Дети играли обработки, очень ка-

чественно сделанные. Можно было 
бы издать эти обработки в нот-
ном виде, это может быть прекрас-
ное детское пособие, – сказал Яков 
Окунь, председатель жюри конкур-
са «Джаз на Байкале». 

– Ученики педагога из Черем-
хово играли не замшелые этюды 
XIX века, а джазовые стандарты в 
его обработках, – добавил Кирилл 
Мошков, российский журналист, 
джазовый обозреватель. – Были 
на конкурсе ребята из московской 
«Академии джаза», из Петербурга 
юный саксофонист... Было очень 
любопытно. Мы, может быть, 
строго оценивали, не дали Гран-
при никому. Хотя дети безусловно 
одаренные. Может быть, если про-
должат заниматься, а педагоги в 
должной мере помогут, то, вновь 
приехав сюда, займут более «до-
рогие» места.

Игорь Бутман в этом году не 
был в составе жюри конкурса, но с 
ним прошла открытая творческая 
встреча в Иркутском Доме моло-
дежи. Гости могли пообщаться с 

музыкантом, задать вопросы и по-
лучить автографы. 

– Творческая встреча прошла 
прекрасно. Задавали хорошие во-
просы о лидерстве, о том, как по-
пасть в мой оркестр, – рассказал 
Игорь Бутман. Также он отметил, 
что юным музыкантам нужно ос-
ваивать не только исполнитель-
ское искусство, но и знать историю 
музыки, в частности имена выда-
ющихся музыкантов: 

– Одна девочка сказала, что 
играет на трубе, рояле, барабанах. 
Ей 12 лет. Правда, она не знает, кто 
ей нравится из трубачей, пиани-
стов, барабанщиков. Это, я считаю, 
один из пробелов образовательного 
процесса. Мы должны знать вели-
ких музыкантов, музыкальную ли-
тературу. Над этим надо работать. 

На конкурсе «Открытием года» 
стала Василиса Некрасова, студент-
ка Иркутского областного музы-
кального колледжа имени Шопена. 
Теперь она поедет в Новосибирск, 
где выступит на новых для себя 
площадках.

Поддержку молодых музыкан-
тов и развитие джаза в регионе 
Игорь Бутман обсудил с губернато-
ром Игорем Кобзевым. Решено, что 
в Иркутской области организуют 
джаз-фестиваль для студентов.

XVIII Международный фести-
валь «Джаз на Байкале» не за-
вершился. Впереди – концерты в 
Ангарске, Саянске и в Бурятии. В 
Ангарске на сцене ДК «Нефтехи-
мик» выступит квинтет Артура 
Медведева. Это уникальный кол-
лектив лауреата европейских джа-
зовых конкурсов, саксофониста 
Артура Медведева.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ЧЕМ	ГОВОРЯТ

Музыкальная эволюция
Долгожданный фестиваль «Джаз на Байкале» 
традиционно завершился гала-концертом

С прошлого года коронавирус-
ная инфекция снижает свою ак-
тивность. Но параллельно этому 
набирают обороты другие инфек-
ции, которые в период пандемии 
перешли на второй план. Как на-
помнила заместитель начальника 
отдела эпидемиологического над-
зора Управления Роспотребнадзора 
по Иркутской области Ирина Чу-
маченко, за эпидемический сезон 
2022/2023 года рост заболеваемости 
гриппа составил 2,4 раза по срав-
нению с годами пандемии. 

– Поэтому так важна вакцина-
ция, – отметила Ирина Чумаченко. 

– Наша цель – охватить 
прививками 60% населе-
ния области. Это позволит 
достичь санитарно-эпи-
демиологического благо-
получия в сезон подъема 
заболеваемости гриппом. 

По информации глав-
ного внештатного эпидемиолога 
министерства здравоохранения 
Иркутской области Андрея Секун-
да, в этом году планируется при-
вить более 1 млн 350 тыс. жите-
лей региона, в том числе порядка 
410 тыс. детей. В настоящее время 
вакцинировано свыше 910 тыс. че-

ловек, что составляет почти 38% от 
всех жителей области. 

– Сегодня получена практически 
вся вакцина как для детей, так и 

для взрослых, – добавил 
Андрей Секунда. – Это Со-
вигрипп, Ультрикс Квадри, 
Флю-М. Дополнительно из 
областного бюджета бы-
ло выделено более 10 млн 
рублей. На эти средства 
приобретено 60 тыс. вак-
цин Флю-М и Совигрипп, 
которые направлены на 
отдельные категории 
граждан, не попавших в 
национальный календарь 
прививок. Акцент феде-
ральных ведомств на про-
тяжении многих лет на-
правлен на привлечение 

работодателей к иммунизации сво-
их сотрудников от гриппа за счет 
компании. Крупные предприятия 
и учреждения в принципе обяза-
ны по законодательству прививать 
своих работников от гриппа.

Поскольку на формирование 
иммунитета необходимо мини-

мум две недели, с вакцинацией 
лучше поторопиться. Тем более, 
что в это же время ставятся при-
вивки от клещевого энцефалита, 
которые не совместимы с препа-
ратами от гриппа (придется вы-
держать месячную паузу). Зато 
разрешено сочетать иммунизацию 
от пневмококковой инфекции и 
гриппа или от ковида и гриппа. 
Вакцинацию можно пройти в по-
ликлинике по месту прикрепле-
ния, а также в альтернативных 
кабинетах медицинских центров 
за свой счет или в рабочем коллек-
тиве за счет своей компании. Не 
стоит также забывать о «респира-
торном этикете» – ношении ма-
сок, социальной дистанции, мытье 
рук, проветривании и дезинфек-
ции помещений и т.п. 

Пока на территории области 
выявлен лишь один случай за-
болеваемости гриппом А (H3N2). 
По словам Ирины Чумаченко, это 
обычный сезонный грипп. Пик за-
болеваемости ожидается традици-
онно в декабре-январе.

 � Елена ПШОНКО 

На пороге грипп 
Самое время вакцинироваться

	� ПРОФИЛАКТИКА  В Иркутской области в 
самом разгаре прививочная кампания от гриппа. 
На сегодняшний день вакцинировано более 40% 
жителей региона. По опыту прошлых лет пик 
заболеваний приходится на декабрь-январь. 

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке
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   СЛУЖИТЬ РОССИИ

На форуме было представле-
но 39 муниципалитетов. Добро-
вольцы – взрослые и дети, юнар-
мейцы и серебряные волонтеры, 
мужчины и женщины – шьют 
для наших бойцов предметы эки-
пировки, защиты, ремонтируют 
автомобили, собирают средства 
для закупки дронов, тепловизоров 
и других нужных на передовой 
вещей. Волонтеры изготавливают 
окопные печи, шьют спецкостюмы 
для разведчиков, плетут маскиро-
вочные сети. А самые бесстрашные 
отправляются на Донбасс вслед за 
своим грузом.

В день открытия форума па-
вильон Сибэкспоцентра был пере-
полнен людьми, которые актив-
но поддерживают участников СВО 
и их семьи. Участники готовили 
свои павильоны, деловито обме-
нивались новостями, хлебосоль-
но приглашали гостей к полевой 
кухне. Среди всех выделялись во-
лонтеры в ярких футболках с не-
обычными принтами – словами 
гимна России «Нам силу дает на-
ша верность Отчизне!».

– Мы из Иркутского медицин-
ского колледжа, – рассказал сту-
дент 3 курса Усмон Рустам-зода, 
– мы примем участие в мастер-
классе по плетению защитных 
маскировочных сетей. Я таджик, 
но при этом русский патриот, 13 
лет живу в Иркутске. Кандидат 
в мастера спорта по дзюдо. И я 
бы хоть сегодня пошел воевать в 
СВО, но прежде хочу получить про-
фессию военного врача. Планирую 
поступить в Военно-медицинскую 
академию имени Кирова в Санкт-
Петербурге. Я еще послужу России!

   КОСТЮМ «ЛЕШИЙ» 

Форум включал сразу несколько 
форматов – дискуссионную пло-
щадку, выставку и концерт. Но 
цель проекта одна – объединить 
волонтеров и общественные дви-
жения для того, чтобы поделиться 
друг с другом опытом, улучшить 
работу в каждом из направлений.

– Волонтерство за последний 
год для меня стало не просто заня-
тием в свободное время, но смыс-

лом жизни, – рассказала Анна По-
лякова, вдова военного. Ее муж 
Сергей в сентябре прошлого года 
погиб под Донецком. Анна вместе 
с коллегами из Иркутского района 
кроят, шьют, вяжут необходимые 
вещи, заливают окопные свечи, 
собирают медикаменты и делают 
тактические носилки.

– Наша группа волонтеров под 
руководством Софьи Шаламовой 
шьет для разведчиков костюмы 
«Леший», плетет маскировочные 
сети. Вместе со мной работают 
Ольга Третьякова, Елена Самойло-
ва и другие активисты. Выкройки 
для «Лешего» берем из интерне-
та, сами модернизируем изделия, 
красим ткани, – рассказывает во-
лонтер из Иркутского района Та-
тьяна Молоцило. 

Подогнать костюм нужно не 
только под размер, но и под мест-

ность. Такие модели мастерицам 
подсказывают бойцы с передовой. 

В семье Молоцило все волонте-
ры. Сын Татьяны Игорь довел до 
ума дедовский мотоцикл «Урал» 
и отправил «за ленточку». Парни 
из окопов уже поблагодарили зем-
ляка за крутой транспорт. Толко-
вый механик планирует и дальше 
помогать фронту с автотехникой. 
Старший брат Игоря айтишник Де-
нис по собственным чертежам со-
брал штурмовой бот – вездеход для 
стрельбы, оборудованный пулеме-
том и видеокамерой.

– Техникой управляют два пи-
лота, один отвечает за движение, 
другой за стрелковую башню, – 
поясняет конструктор. – Изделие 
проходит доводку. Но скоро отпра-
вится туда, где наши ребята дер-
жат передовую. Надо им помогать!

   ТЕХНИКА ДЛЯ ФРОНТА

Форум сопровождался замеча-
тельным видеорядом. Сюжеты из 
муниципалитетов рассказывали 
о конкретной помощи СВО. Видео 
с фронта подтверждали, насколь-
ко бойцам важна и нужна помощь 
тыла.

– Наташа, Анжела и другие де-
вушки из Ангарска, спасибо за ваш 
гуманитарный груз. Мы вас любим! 
Привет всем, победа будет за нами! 
– сообщал очередной видеопривет с 
передовой.

На площадке форума располо-
жился красавец-внедорожник. На 
сиденье внедорожника уютно уг-
нездился симпатичный Чебураш-
ка, выполненный ученицей школы 
№ 47 Катей. Девочка проводит сре-
ди ровесниц мастер-классы по из-
готовлению оберегов для воинов. А 
компания «Байкал 4х4» и пред-
приниматель Александр Чубанов 
передают на нужды фронта транс-
порт повышенной проходимости. 

– Мы проводим ремонт техники, 
делаем вездеходы, мосты, – пояс-
нила представитель компании Ан-
на Стрекаловская. – Уже отправили 
«за ленточку» несколько единиц 
техники, еще девять машин для 
фронта стоят в ремонте.

– В ближайшее время плани-
руется отправка автотехники для 
наших ребят с помощью РЖД, – 
пояснила руководитель исполкома 
Народного фронта в Иркутской об-
ласти Елена Зубун. – Автотранспорт 
– это такой же расходник, как коп-
теры, например. Если кто-то может 
помочь с резиной для автотехники, 
будем рады.

   ПОМОЩЬ ГОСПИТАЛЮ

Председатель совета женщин 
Тайшетского района Ирина Гонтова 
рассказала, что представительни-
цы муниципалитета при поддерж-
ке депутата областного парламента 
Натальи Дикусаровой активно по-
могают Иркутскому госпиталю, где 
лечатся раненые бойцы. 

– Собираем посылки для ребят, 
носки, эспандеры, чай, кофе, про-
дукты. У нас в районе работают 28 
женсоветов. Только за один месяц 
было собрано 40 посылок, – отме-
тила Ирина.

За ленточкой своих не бросаем!
Первый региональный форум  
волонтеров СВО состоялся в Приангарье

 � ДОБРОВОЛЬЦЫ  Концентрация 
патриотизма и гражданственности. 
В Иркутске состоялся Первый 
региональный форум «Своих не 
бросаем!», на который собрались 
порядка 500 человек из 60 волонтерских 
организаций. Для участников 
мероприятия это уникальная 
возможность обменяться опытом, 
обсудить вопросы сбора и доставки 
грузов, а также привлечь новых 
добровольцев в ряды волонтерского 
движения. 
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Неравнодушные люди от мала 
до велика, маленькие дети, бабуш-
ки с дедушками приходили в этот 
день и плели маскировочные сети, 
учились обшивать тактические но-
силки, лить окопные свечи. Ма-
стер-классы по сбору аптечек, по-
шиву подушек и одеял для наших 
бойцов на передовой тоже собрали 
желающих.

– Мне недавно на 18-летие пода-
рили швейную машинку. Я поняла, 
что сейчас буду шить на ней не 
топовые наряды, а вещи для нужд 
фронта, – поделилась студентка 
авиатехникума Ирина Мухина. 

   БЛАГОДАРНОСТЬ ВОЛОНТЕРАМ

Глава Приангарья Игорь Кобзев 
посетил площадку мероприятия, 
отметив, что волонтерская дея-
тельность играет важную роль в 
поддержке участников СВО и ока-
зании помощи нуждающимся.

Наиболее отличившимся во-
лонтерским объединениям губер-
натор вручил грамоты. И при этом 
отметил, что каждый помогающий 
фронту житель региона достоин 
признания.

– Я благодарю всех волонтеров 
за самоотверженность! Важно со-
хранить темп работ по поддержке 
наших бойцов. Призываю пред-
ставителей бизнеса внести свой 
вклад и поддержать волонтеров в 
их работе. Форум волонтерских ор-
ганизаций «Своих не бросаем!» 
– это отличная возможность для 
того, чтобы обменяться опытом, 
получить новые знания и познако-
миться с различными организаци-
ями, в том числе наладив деловые 
контакты, – отметил губернатор.

   ТО, ЧТО СПАСАЕТ ЖИЗНЬ

Форум стал мощной площадкой 
для обмена опытом.

– Мы шьем антидроновые одея-
ла, делаем для разведчиков спецко-
стюмы, – рассказала представитель 
Куйтунского района Ирина Ткачен-
ко. – С нами уже связались ребята 
с передовой, сказали, что пошитые 
нами антидроновые одеяла плохо 
держат тепло. Будем их дорабаты-
вать. Здесь мы уже нашли коллег, 
кто шьет такие же изделия, они 
помогут нам исправить недостатки. 

Ирина отметила, что помощь СВО 
в районе оказывает каждая органи-
зация, включая детсады и школы. 

– Помощь тыла фронту бесценна, 
– подтвердил участник СВО, добро-
волец Алексей Лагерев. – Мы рабо-
тали на Харьковском направлении. 
По эффективности поддержка во-
лонтеров, инициатива снизу – это 
то, что порой спасает жизнь.

Алексея поддержал представи-
тель группы «Вагнер» Евгений 
Соколов. Грудь боевого офицера 
украшала медаль «За отвагу». Он 
знакомил молодежь с видами во-
оружений, демонстрировал гостям 
форума АК-74, винтовку Драгунова 
и другое военное снаряжение.

– Тыл постоянно помогал нам 
тепловизорами, дронами, спальни-
ками и другим расходным матери-
алом. Без помощи волонтеров каж-
дому солдату пришлось бы много 
труднее.

Екатерина Десова из Братска рас-
сказала, что помимо маскировоч-
ных сетей волонтеры готовят сухие 

пайки, шьют шорты для раненых с 
аппаратом Илизарова.

– Мы помогаем не только брат-
чанам. Там, «за ленточкой», все 
свои, – пояснила Екатерина.

Полевая кухня из Киренска под 
руководством Татьяны Шевченко 
угощала желающих фронтовыми 
пайками. Крупы в упаковках – дело 
в окопах бесполезное. Их приво- 
зят килограммами, а бойцы руками 
разводят – как это варить? Поэтому 
сухие супы от киренчанок стали на 
передовой настоящим спасением. 

- Мы используем сушильные ап-
параты, в которых можно сушить 
на зиму овощи, фрукты, грибы. По-
сле дегидрации – полного удаления 
влаги высушенные ингредиенты 

становятся сублиматами, – расска-
зала Татьяна. – Такой суп достаточ-
но развести кипятком, и он готов.

   ЛЕКЦИИ И КРУГЛЫЕ СТОЛЫ 

В рамках мероприятия в залах 
выставочного комплекса прошли 
лекции и круглые столы по акту-
альным темам. В течение всего дня 
на площадках работали предста-
вители волонтерских движений, 
фондов и организаций, проводя 
мастер-классы. Кроме того, был ор-
ганизован сбор средств по направ-
лениям, например, на закупку ос-
нов для маскировочных сетей или 
медикаментов для военных.

– Тут много представителей му-
ниципальных организаций, в част-

ности, наши комплексные центры, 
социальные работники. Сегодня у 
них выходной день, но они приеха-
ли сюда, понимая важность меро-
приятия. Мы проводили информа-
ционные площадки от минсоца по 
мерам поддержки участников СВО, 
– пояснил министр социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Владимир Ро-
дионов. 

На форуме работала полевая 
кухня, велась запись на курсы се-
стринского дела, состоялась запись 
молодых активистов, которые по-
желали отправиться в Мариуполь с 
гуманитарной миссией.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Губернатор Иркутской области Игорь КОБЗЕВ: 
– Форум волонтеров по поддержке специальной военной опе-
рации – уникальное событие, которое призвано объединить 
различные волонтерские группы для обмена опытом, обучения 
и создания партнерств. Мы надеемся, что этот форум будет спо-
собствовать объединению усилий, направленных на поддержку 
участников СВО и членов их семей. 
Зампредседателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, региональный координатор 
партийного проекта «Женское движение Единой России» 
Наталья ДИКУСАРОВА: 
– Идея создания форума зрела уже давно. Она пришла от самих 
участников волонтерского движения, которые по всей Иркут-
ской области что-то своими руками делают для нужд специ-
альной военной операции. Наши жители поистине уникальны 
и талантливы, они делают очень много для военных – это и го-

товые сухие супы, готовая сухая каша, пошив вещей на таком 
профессиональном уровне, о котором мы еще год назад не до-
гадывались. Успешность идеи форума стала понятна всем уже 
на момент организации и регистрации. Самое ценное – это зна-
комство друг с другом, волонтеры стали сразу делиться опытом. 
Уже возникло единение всех людей, которые здесь собрались.
Организатор форума, председатель комитета по 
социально-культурному законодательству областного 
парламента Дмитрий МЯСНИКОВ: 
– Объем помощи, которая оказывается, народное волонтерское 
движение – подсчитать невозможно. За время СВО объемы того, 
что изготовлено и отправлено на фронт нашим солдатам, ис-
числяются сотнями, а то и тысячами тонн. Это маскировочные 
сети, нашлемники, маскировочные халаты, одежда и обувь, то, 
что позволяет солдатам сохранить здоровье, чувствовать себя 
в большем комфорте. Самое главное – это внимание. Важна не 
столько материальная ценность, а сам факт того, что люди это 
изготовили и через половину континента туда к ним привезли. 

БЩЕСТВО
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Ломание хребтовой кости 
(hэершаалган), традиционная бу-
рятская народная забава, вырос-
ла практически до национального 
вида спорта. В качестве спортив-
ного снаряда используют хребто-
вые кости крупных домашних жи-
вотных – лошадей, коров, которые 
тщательно вываривают и сушат. 

Сломать такую кость кажется де-
лом нехитрым. Надо лишь одной 
рукой крепко держать «снаряд», 
а второй нанести удар – мощный, 
хлесткий. На практике не все так 
просто: не всякий десантник смо-
жет переломить такую косточку. 
Бывали случаи, когда неопытный 
спортсмен ломал свою руку. Хо-

чется верить, что со временем 
древняя забава скотоводов полу-
чит не только постоянную пропи-
ску на крупных международных 
турнирах, но и обретет красивое 
название.

Соревнования в Усть-Ордынском 
задумывались как открытые рай-
онные, а в итоге турнир получил-
ся межрегиональный. Состязание 
собрало 40 участников от 13 до 50 
лет и старше из Эхирит-Булагат-
ского Баяндаевского, Боханского, 
Ольхонского, Нукутского, Осинского 
районов. Приехали соседи из За-
каменского и Тункинского районов 
Бурятии, всего восемь команд. 

На торжественном откры-
тии турнира прозвучал гимн ир-
кутских спортсменов по игре 
«hэершаалган». Его исполнил Ле-
онид Будаев. Сольно выступили 
Аягма Дамчин Куклина, Светла-
на Бурзалова. Танцевальный номер 
«Ангушаад» представил творче-
ский коллектив Oripov dense Studio. 

Участники выходили на сцену в 
национальных костюмах, это обя-
зательное условие турнира. На одну 
попытку отводилось от 30 секунд до 
минуты.

   ИСКЛЮЧЕНИЯ ИЗ ПРАВИЛ 

Практически все участники тур-
нира – мужчины. Исключения из 
правил – Мария Асалханова и Евге-
ния Ангашанова из Осинского рай-
она, обеим по 29 лет, на турнир 
приехали вместе с мужьями, кото-
рые тоже участвовали. 

Евгения Ангашанова рассказала, 
что последовала примеру супруга: 

– Поначалу просто ездила вместе 
с ним на турниры, поддерживала. 
А года два назад он научил разби-
вать кости. Сначала рука была вся 
синяя, но сейчас никакого диском-
форта, только от длинных ногтей 
пришлось отказаться. Дебютирова-
ла этим летом на первых летних 
бурятских играх «I Нажарай буря-
адарадай наадан», заняла второе 
место. 

– Евгения такая хрупкая, кости 
ломаются от ее красоты, – вступа-
ет в разговор ее супруг Баграт Чо-
банян. Он убежден – кость ломает 
даже не сила удара, а техника, бес-
страшие и сила духа. 

– Силой ударишь – можно и 
руку сломать. Ненужные мысли 
отпускаешь, собираешься и бьешь. 
Важно настроиться духовно, – рас-
суждает он. 

Но первейшая задача спортсме-
на – набрать необходимое количе-
ство «снарядов». В год для тре-
нировок и соревнований одному 
спортсмену нужно минимум 350 
костей, то есть семейной паре тре-
буется не меньше 700. Готовые ко-
сти, пригодные для разбивания, не 
покупают, потому что это затрат-
но: цена за одну 150–300 рублей. 
Берут сырые и сами отваривают в 
бочке, потом чистят. Варятся кости 
долго, в одну бочку вмещается в 
среднем 70 костей, так что их за-
готовка тоже процесс непростой. 

   ЗВАНИЕ АБСОЛЮТНОГО 
   ЧЕМПИОНА 

В финальном поединке Дми-
трий Тюменцев (Тункинский рай-
он) победил Аламжи Дылыкова из 
Закамны. Глава поселка Анатолий 
Асалханов вручил чемпиону приз 
– живую овцу. Общекомандный за-
чет выиграла команда Закаменско-
го района. 

Победители и участники были 
награждены памятными сувени-
рам и ценными призами от орга-
низатора районного турнира МУК 
«Эхирит-Булагатский МЦД» и 
мэра Эхирит-Булагатского района 
Геннадия Осодоева. 

   МАСТЕРА ЗЕМЛИ РОДНОЙ

В этот же день в центре досуга 
«Наран» прошла выставка «Ма-
стера земли родной», где были вы-
ставлены работы из кожи, металла 
и дерева. 

– Мы организовали выставку, 
чтобы показать творчество масте-
ров, которых пока еще мало кто 
знает, но от этого их работы не 
менее интересны. Самое главное – 
они делают на совесть! Посмотри-
те, какие здесь работы: удивитель-
ная резьба по дереву, филигранно 
выполненные ножи, очень краси-
вые изделия из кожи. Эти работы 
достойны того, чтобы о них узна-
ли, – говорит Виктория Пензина, 
организатор выставки. 

   ДЕРЕВЯННЫХ ДЕЛ МАСТЕР 

Скульптуры и мебель из нату-
рального дерева – ореха и сосны 
– представил житель поселка Усть-
Ордынский Геннадий Ватрушкин. 
Среди его работ – римский легио-
нер в шлеме, кресло-качалка, сто-
лы, кровать с резным изголовьем, 
где просматриваются образы раз-
личных зверей. Животных мастер 
умудрился вырезать с помощью 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

 � СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ  
В центре досуга 
«Наран» поселка Усть-
Ордынский состоялся 
межрегиональный 
турнир по разбиванию 
хребтовой кости 
«hэершаалган». Приехали 
мастера-костоломы 
из разных уголков 
Приангарья, а также 
Бурятии. Параллельно 
прошла выставка 
«Мастера земли родной», 
где были представлены 
работы из кожи, металла 
и дерева.

КРУГ

Народная забава как вид спорта
В Усть-Орде прошел турнир  
по разбиванию хребтовой кости

Для участников турнира было заготовлено 400 костей 
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списанных медицинских инстру-
ментов из хирургической стали, ко-
торые ему достались от знакомого. 

– Это сейчас у меня инструмен-
ты есть профессиональные, а тогда 
нормальных резцов даже не было. 
Задачу это усложнило, но результат 
вроде бы неплохой. Образы узна-
ваемы. Сверху на спинке кровати: 
лев – царь зверей, орел – царь птиц, 
а ниже акула – царица рыб, змеи 
также, – показывает мастер. – Эту 
кровать я давно сделал, она из оре-
ха, довольно дорогая и редкая по-
рода дерева, особенно по сегодняш-
ним меркам. Лет 10 назад я покупал 
мебельный щит из ореха за 8 тысяч 
рублей, а сейчас боюсь даже пред-
ставить, сколько это будет стоить. 
Кедр тоже трудно найти, поэтому я 
перешел на сосну. 

Геннадий Ватрушкин – само-
учка. Резьбой увлекся в детстве, но 
серьезно подошел к процессу уже 
взрослым. Резьба для него – хобби, 
всю жизнь проработал на стройке, 
сейчас занимается личным подсоб-

ным хозяйством, а свободные ми-
нуты отдает творчеству, остается 
время и на частные заказы. Любовь 
к дереву, говорит, на генетическом 
уровне: 

– У меня отец столяр был, в дет-
стве брал меня с собой на работу. 
Мне нравится с деревом работать, 
это живой материал. 

О своих изделиях резчик говорит 
скромно. Убежден, что при желании 
многие могли бы сделать не хуже. 

– Я не считаю себя серьезным 
мастером, просто хобби у меня та-
кое – резьба. Мне это нравится. А 
талант мой – терпение и труд. Я 
ж всю жизнь стройкой занимался, 
а сейчас – сельским хозяйством. 
В свободное время мастерю что-
нибудь из дерева, даже заказы по-
ступают. И вот на выставку пригла-
сили. Неожиданно. Сейчас карти-
ны вырезаю, мебель делаю. Думаю, 
что-нибудь патриотичное создать. 
Возможно, скульптуру для увекове-
чивания памяти.

   КОЖЕВЕННОЕ ДЕЛО 

Юрий Житов из поселка Бай-
тог Эхирит-Булагатского района в 
свободное время изготавливает ко-
шельки, монетницы, визитницы, 
ремни, сумки и рюкзаки из нату-
ральной кожи – все это было пред-
ставлено на выставке. Также мастер 
делает ичиги из камуса и ножи из 
металла, но с собой не привез. Рас-
сказал, что кожевенным делом за-
нялся пять лет назад. Поначалу ве-
щи шил с минимальным набором 
инструментов: нож, иглы, линейка 
и карандаш, а вместо шила исполь-
зовал обычную столовую вилку. 

– Первое время вилкой пробивал 
дырки, не было инструментов, но 
зато сразу четыре дырки. Правда, 
вид изделий не идеальный – швы 
не очень ровные, но эти вещи не 
выбрасываю, сам ношу, с душой 
ведь делал. А сейчас закупил уже 
пробойники для кожи, есть станок, 
швейная машинка, пресс для тис-
нения – любой орнамент можно 
перенести на кожу. 

К делу подключилась его сестра, 
которая живет в Улан-Удэ. Кожу 
для изделий закупают в Бурятии. 
Мастер говорит, 
что кожаные 

вещи носит вся его семья, что-то 
идет на продажу. В основном его 
покупатели – односельчане.

– Самый ходовой товар – рюкза-
ки, их у меня часто берут учителя, 
потому что размер удобный, на-
пример, бумага формата А4 спокой-
но помещается. Монетницы также 
пользуются спросом, они открыва-
ются с любой стороны. Не так давно 
в Иркутск отправил целую партию 
– 50 штук. Магазин приобрел. 

   ПОТОМСТВЕННЫЙ ДАРХАН

Мастер из Ольхонского района 
Виктор Шарыгин кует традицион-
ные национальные ножи: бурят-
ские, якутские, паренские. Также 
на выставке он представил вакид-
заси – короткие японские мечи, 
топоры, фигурные скобели и другие 
инструменты для обработки дерева. 
Мастер продолжает дело предков, 
которые были дарханами, так на-
зывают кузнецов в Бурятии: 

– Я из дарханского рода. Мой дед 
по отцовской линии изготавливал 
ножи. По материнской линии тоже 
есть дарханы, а также мастера по 
дереву, коже, даже ювелиры. 

Работает Виктор в полиции, куз-
нечное дело – хобби, которое по-
явилось три года назад. На это его 
вдохновил видеоролик: 

– Увидел, как куют ножи, и мне 
захотелось тоже попробовать. Со-
орудил печь из старой металли-
ческой бочки, обложил кирпичом. 
Для поддува использовал старый 
советский пылесос. Так смастерил 
первый нож. 

Инструменты поначалу были 
примитивные, вспоминает мастер. 
Молоток, плоскогубцы, старенький 
кривой маховик. Позже приобрел 
наковальню, изготовил кузнечный 
горн, обзавелся и другими инстру-
ментами. Сталь для ножей поку-
пает в магазинах, материал для 
роговых накладок – у охотников, 
выделкой кожи также занимается 
сам. Рукояти в основном вырезает 
из цельных кусков березового капа 
– крепкой и красивой древесины. 

Внешне, отмечает кузнец, ножи 
могут показаться практически оди-
наковыми, но если приглядеться, 
геометрия разная: 

– Вся красота ножей – вну-
три, то есть они предназначены 
для разных целей. Вот, к примеру, 
якутский нож – очень практич-
ный инструмент, особенно хорош 
для снятия шкуры. А вот у па-
ренского традиционного ножа есть 
специальный изгиб, очень крепкая 
передняя часть, идеален для об-
работки морепродуктов, вскрытия 
раковин. Японский выполнен по 
традиционным технологиям, но он 
больше для красоты, хотя вполне 
рабочий. 

Самые сложные работы в плане 
техники, представленные на вы-
ставке, – два бурятских ножа. Они 
сделаны из стали разного струк-
турного класса, сваривать их было 
трудно из-за того, что один вид ме-
талла нагревается быстрее другого.

Каждый посетитель выставки 
нашел для себя что-то интерес-
ное, а мастера надеются, что у 
них будет еще не одна возмож-
ность продемонстрировать свои 
изделия.

� Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

КРУГ

Мастер-костолом Александр Николаев  
из Баяндая

Юный спортсмен Константин Бунаев  
из Ольхонского района

Танцевальный номер «Ангушаад» представил коллектив 
Oripov densе Studio

Виктор Шарыгин кует традиционные  
национальные ножи 

Резные 
работы 
из дерева 
представил 
Геннадий 
Ватрушкин

Супруги  
Евгения Ангашанова 

и Баграт Чобанян
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   9 ТОНН КАРТОФЕЛЯ, 
   ТОННА КАПУСТЫ

Село Залог основано в 
XVII веке. Оно находится в 
50 км от райцентра – по-
селка Качуг. В свое вре-
мя здесь обосновался купец 
Михаил Агеевич Сапожни-
ков. Семья вела торговлю 
хлебом – оптом и в роз-
ницу, владела складами, 
амбарами и лавками в 
селениях и на различных 
пристанях реки Лены в Ка-
чуге, Верхоленске, Манзур-
ке, Жигалове. Хлеб растили 
здесь же, в Залоге. Отсюда и 
название села: земли здесь 
были богатыми, залежны-
ми, целинными.

Сюда активно приезжа-
ли поселенцы, часто налег-
ке: со скотиной и неболь-
шим скарбом. Первый год 
жили в землянках, сеяли 
хлеб, а уже на следующий 
год ставили дом, благо леса 
здесь всегда было достаточ-
но. В свое время на терри-
тории Залогского сельского 
поселения было 375 домов, 
население составляло око-
ло 3000 человек, сейчас оно 
примерно в 10 раз меньше. 

Залог выбрали для про-
ведения семинара по соз-
данию сельскохозяйствен-
ных кооперативов не слу-
чайно: с 2018 года в Залог-
ской основной общеобразо-
вательной школе работает 
программа по агробизнес-

образованию. Здесь есть 
свой приусадебный уча-
сток, «умная теплица». 
В нынешнем году собрано  
9 тонн картофеля, тонна 
капусты, 450 кг моркови, 
100 кг лука и 20 кг чеснока. 

Урожай идет в школь-
ную столовую, что позво-
ляет сэкономить средства 
и сделать рацион для ре-
бят более разнообразным. 
Учебное заведение не толь-
ко занимается выращива-
нием овощей, но и сотруд-
ничает с учеными, пишет 
проекты, бизнес-планы, 
участвует в конкурсах. 

   ДЕЛОВАЯ ИГРА 

– Когда два с половиной 
года тому назад мы провели 
в Залогской школе первую 
стратегическую сессию, то 
услышали запрос от мест-
ных жителей – сохранить 
село, школу и восстановить 
церковь, – вспоминает ис-
полнительный директор 
клуба «Байкальские стра-
тегии» Эльмира Семенова. 
– После этого началась ра-
бота над концепцией раз-
вития села. Но мы должны 
ответить для себя на во-
просы: для кого все это не-
обходимо сохранять? Сейчас 
идет очень большая конку-
ренция за молодежь между 
регионами. Для того чтобы 
молодые люди сюда воз-
вращались, должны быть не 
только созданы рабочие ме-

ста, но и комфортные усло-
вия пребывания. Для Зало-
га таким «предприятием» 
может стать сельхозкоопе-
ратив. Несколько месяцев 
назад было проведено ан-
кетирование, согласно ито-
гам, большая часть жите-
лей готова участвовать в 
работе сельскохозяйствен-
ного кооператива.

Во время семинара жи-
телям рассказали о том, 
какие виды сельхозко- 
оперативов бывают, какие 
шаги необходимо пред-
принять для их создания, 
из чего складывается эко-
номика организации и на 
какие меры поддержки от 
государства она может рас-
считывать. Для поддерж-
ки аграриев на селе в Цен-
тре «Мой бизнес» создан 
Центр компетенции в сфе-
ре сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки 
фермеров. 

– По данным 2022 года, 
объем валовой сельскохо-
зяйственной продукции 
в Иркутской области со-
ставил 82,6 млрд рублей. 
33,4% этого объема, или 
27,6 млрд рублей, прихо-
дится на хозяйства, рас-
положенные на селе, – рас-
сказала руководитель Цен-
тра компетенции в сфе-
ре сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки 
фермеров Фонда поддерж-
ки и развития предприни-

мательства Центра «Мой 
бизнес» Иркутской обла-
сти Ирина Малакшинова. – 
Часто им приходится стал-
киваться с дороговизной 
ресурсов: ГСМ, техника, 
запчасти для нее и другое. 
Эту проблему можно ре-
шить за счет кооперации, 
увеличения масштаба дея-
тельности. 

В 2022 году благодаря 
поддержке Центра ком-
петенций создано 30 хо-
зяйств, в 2023 году – 23, 
по данным на 1 октября. 
Для аграриев на селе про-
ведено 324 консультации в 
2022 году, 202 – в 2023-м.  
Центр оказывает услуги со-
провождения субъектам, 
получившим помощь из 
бюджета. В прошлом году 
24 субъекта АПК получи-
ли поддержку на сумму 160 
млн рублей, в нынешнем 
году – 17 на сумму 130,8 
млн рублей.

После теоретической ча-
сти семинара провели де-
ловую игру: участники раз-
делились на несколько ко-
манд и получили конверты 
с заданием. За 40 минут 
необходимо было приду-
мать название команды, 
составить схему создания 
кооператива, подготовить 
финансово-экономическое 
обоснование проекта, про-
вести общее собрание и т.д. 
После чего жюри выбрало 
трех победителей. 

   ПЕРСПЕКТИВА 
   НА БУДУЩЕЕ 

– Идея создания сель-
скохозяйственного коопера-
тива в селе Залог принад-
лежит главе района Евге-
нию Липатову, она легла на 
благодатную почву потому, 
что жители к этому гото-
вы, – считает заммэра Ва-
лентина Макарова. – В селе 
производится продукция, 
которая требует реализа-
ции. Я считаю, что создание 
кооператива необходимо, а 
сегодняшнее мероприятие 
готовит жителей к этому. 
Семинар зарядил людей. 
Важно и то, что сельхозко-
оператив имеет обществен-
ную направленность: чтобы 
деревня развивалась, были 
благоустройство и возмож-
ность зарабатывать деньги. 
Все зависит от того, как лю-
ди будут работать. Если они 
будут делать это с оптимиз-
мом, то и остальные к ним 
присоединятся. 

– Выжить в одиночку 
сложно, особенно сейчас, 
поэтому необходимо объе-
диняться, – считает дирек-
тор Залогской школы Лариса 
Заводских. – Тем более, что 
у нас в школе есть зачатки 
производства. Мы видим, 
что даже в малых количе-
ствах оно успешно. Чтобы 
развить его дальше, нам не-
обходимы дополнительные 
средства, которые может 
дать кооператив. Мы можем 
сделать с помощью коопе-
ратива нашу жизнь более 
интересной, более богатой, 
качественной. Мы давно хо-
дим с этой идеей и дума-
ем, что она воплотится в 
жизнь.

«С учетом того, что в 
Залогской школе уже сей-
час выращиваются овощи, 
я считаю, что создание 
кооператива в нашем селе 
реально», – прокомменти-
ровала учитель технологии 
высшей квалификацион-
ной категории Залогской 
ООШ Надежда Горбунова. 
«Да, кооператив будем соз-
давать, это для нас перспек-
тива на будущее», – сказал 
глава администрации За-
логского сельского поселе-
ния Михаил Истомин. 

– У нас есть все пред-
посылки для создания не-
большого кооператива, уч-
редителями которого ста-
нут пять-шесть человек. 
Они могут на деле пока-
зать, как работает коопе-
ратив, изучить эту тему, а 
затем выйти на большие 
перспективы, чтобы при-
влечь к себе других участ-
ников, – уверена директор 
Залогского культурно-ин-
формационного комплекса 
Качугского района Людми-
ла Романова. – Мы можем 
сделать первые шаги в соз-
дании кооператива на осно-
ве продукции, которую уже 
сейчас способны поставлять 
– это овощи и дикоросы. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото автора,  
Эльмиры Семеновой,   
из архива Залогской ООШ 

Операция «Сельская 
кооперация»
В селе Залог Качугского района прошел  
семинар для будущих кооператоров

 � ПРОЕКТ  На 
семинаре «Создание 
и функционирование 
сельскохозяйственных 
потребительских 
кооперативов» 
специалисты 
рассказали, какие 
бывают кооперативы, 
что необходимо 
предпринять для их 
создания, на какие 
меры поддержки от 
государства можно 
рассчитывать и т.д. 
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– Меня много лет волновала те-
ма бытовых отходов в плане пере-
работки, 40% которых составляет 
пластик, – рассказывает Наталья 
Сафонова. – Мечтаю, чтобы лю-
ди занялись раздельным сбором 
мусора еще у себя в доме, хотя бы 
отделяя пластик. Сегодня куда ни 
выйдешь: в парк, в лес, купаешь-
ся в реке – везде мусор. Я уезжала 
из Нижнеудинска на десять лет и, 
вернувшись, поняла, что ничего 
не изменилось. Поэтому пытаемся 
решать эту проблему.

  Наталья, какие задачи ставите 
перед собой?

– В девиз нашей организации 
заложены основные задачи: «Пре-
вращаем мусор во вторсырье, а пу-
стыри – в оазисы». Мы боремся с 
мусором: стараемся контролиро-
вать, чтобы в городе было чисто, 
убираемся в близлежащих лесах. 
Это очень большая проблема для 
нас: как только выезжаешь из го-
рода в сторону деревень, там в лесу 
сплошная свалка: работать – не 
переработать. Озеленением города 
в этом году, правда, не успели за-
няться, но надеемся, что замоти-
вировали других: администрация 
Нижнеудинского района высадила 
кедры и рябины в новом парке, на 
берегу Уды. 

  Какой у «Чистой родины» на се-
годняшний день самый большой 
проект?

– Весной очистили большую 
часть леса в черте Нижнеудинска, 

рядом с детским лагерем «Заря». 
Вывезли сначала шесть КамАЗов 
вручную собранного мусора, через 
неделю благодаря коллективу рай-
онной администрации еще девять. 
Это наша одна из самых боль-
ших уборок. Но проводим акции 
и поменьше: уборка прибрежной 
линии, хоккейного корта, улиц в 
частном секторе, тропу на местную 
достопримечательность – Удин-
ский водопад. Коммунальщики не 
справляются. Две трети Нижнеу-
динска – частный сектор. Большая 
захламленность территорий, а по-
лигон очень далеко, не все хотят 
туда ехать. У нас были прецеденты, 
когда давали частные объявления: 
«Вывезем мусор», но в итоге везли 
его в близлежащий лес, хотя с лю-
дей брали деньги.

НЕСТИ ДОБРО

В августе «Чистая родина» про-
вела одну из самых ярких акций. 
Волонтеры вышли на улицы горо-
да и раздавали местным жителям 
экосумки с надписью «Несу добро» 
на русском и тофаларском языках.

– Нам хотелось соединить тему 
экологии с темой сохранения на-
циональной самобытности, поэто-
му взяли фразу на языке тофала-
ров, проживающих в Нижнеудин-
ском районе, – отметила Наталья 
Сафонова.

  А почему выбор пал именно на эко-
сумки-шопперы, которым больше 
подходит название авоська?

– Несколько лет назад к нам 
приезжала экологическая органи-
зация «Подари планете жизнь». 
С детьми я привозила макулатуру, 
пластик. Волонтеры подарили нам 
шоппер, и мне эта тема настолько 
понравилась, что я стала им актив-
но пользоваться, потом сестра из-
за границы привезла. Я привыкла 
ходить в магазин с такой сумкой, 
пакетами пользуюсь редко. Отсюда 
возникла тема.

Мы подали заявку на конкурс, 
и нам выделили около 150 ты-
сяч рублей на реализацию нашей 
задумки: изготовить сумки-шоп-
перы, напечатать на них фразу 
«Несу добро» на русском и тофа-
ларском языках, в скобочках дать 
транскрипцию, чтобы люди мог-
ли прочитать, как это звучит по-
тофаларски. Пусть фраза всего од-
на, но она уже много значит.

  Кто помог составить надпись на 
языке коренного народа?

– Через соцсети познакомились 
с Ольгой Вячеславовной Кусаевой, 
учителем тофаларского языка в 
Верхнегутарской школе. Непосред-
ственно от нее узнали, как читает-
ся и пишется фраза «Несу добро».

  А потом просто раздавали эти 
сумки людям?

– Мы не стали мудрить: набрали 
ребят-волонтеров, вышли к мага-
зинам и стали раздавать шопперы 
покупателям, проводя небольшой 
экскурс в плане экологии и язы-
ка тофов. Новых обладателей су-

мок просили об одном – не поку-
пать лишний раз пакеты. Кстати, 
и тофов встретили, вручили им 
побольше «добрых» сумок, чтобы 
они отвезли на свою малую роди-
ну, небольшую партию отправили 
вертолетом в Тофаларию. Всего из-
готовили 306 экосумок и 900 эко-
мешочков. 

  После акции встречаете свои эко-
сумки в Нижнеудинске?

– Очень много! Дети ходят в му-
зыкальную школу с ними, взрос-
лые носят ноутбуки, в супермар-
кете встречаем часто покупателей 
с нашими шопперами. С наши-
ми сумками люди едут в Москву, 
Питер, даже Таиланд, присылают 
фото. Получился флешмоб. Хотим 
собрать эти фото. Кстати, сумки 
шили в Иваново Московской об-
ласти. Нам хочется думать, что 
и работники швейного производ-
ства, прочитав надпись, озадачи-
лись «Кто такие тофы?», а значит, 
что и в Московской области есть 
сейчас люди, знающие о малом 
народе. Мы считаем, что круг во-
влеченных в этот проект гораздо 
шире, чем 500 человек. Проект про-
должает жить, фраза «Несу добро» 
на тофаларском языке («Махалыг 
экки») путешествует по миру.

  Какие планы на будущее? Продол-
жите шитье экосумок? 

– Идея с сумками-шопперами 
пройдет красной нитью через мно-
гие проекты, но тематика будет 
меняться. Напечатаем что-то дру-
гое, или они будут другой формы, 
цвета. Сейчас держим кулачки – 
подали заявку на Президентский 
грант, хотим установить в Нижне-
удинске сетки под сбор пластика. 
И уже есть договоренности с теми, 
кто будет пластик вывозить, прес-
совать, перерабатывать. Мы мечта-
ем о том, что это будет первым на-
шим большим и серьезным шагом, 
чтобы очистить город от пластика 
и уменьшить количество вывози-
мого мусора на полигон. 

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото предоставлено АНО 
«Чистая родина»

Экологический проект
Нижнеудинцам предлагают отказаться 
от пластиковых пакетов, заменив их сумками

  АКТУАЛЬНО  Мусор в городской 
черте, свалки в близлежащих 
лесах, бытовые отходы в 
общественных местах… Устав жить 
в такой обстановке, жительница 
Нижнеудинска Наталья 
Сафонова создала экологическую 
некоммерческую организацию 
«Чистая родина». 
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   О СОЛНЕЧНЫХ ВЕТРАХ 
   И МАГНИТНЫХ 
   ЛОВУШКАХ

 Æ В соцсетях пишут, что 
ученые «проворонили»  
мощную вспышку на 
Солнце, которая вызыва-
ла сияние. Вы согласны? 

– Ситуация простая. Бо-
лее-менее точный прогноз 
событий, связанных с вли-
янием Солнца на земную 
атмосферу, дают спутни-
ки, но он рассчитан на не-
сколько часов.

Также некоторый про-
гноз геомагнитной обста-
новки дается в Институ-
те прикладной геофизики 
РАН, в ИЗМИРАН. Метеос-
лужбы стараются ориенти-
роваться на эти ресурсы, 
чтобы официально озву-
чивать более-менее опре-
деленные прогнозы. Но за 
несколько суток прогнози-
ровать такие события до-
статочно сложно. Прогноз 
можно посмотреть на сайте 
https://spaceweather.com/.

Никто не ожидал, что 
относительно слабая вспы-
шечная активность на 
Солнце 3–4 ноября даст та-
кой сильный отклик. По-
этому и появилось сообще-
ние о том, что ученые во-
время не сообщили об этом. 

 Æ Напомните в целом при-
роду такого явления. 

– Мы живем рядом со 
звездой, которая, поми-
мо оптического излучения, 

генерирует поток частиц 
электромагнитной плаз-
мы, это так называемый 
солнечный ветер. Когда он 
подходит к Земле, то встре-
чается с нашей магнитос-
ферой. Земля для плазмы 
солнечного ветра – огром-
ный магнит, и значитель-
ная часть солнечного ветра 
отклоняется земным маг-
нитным полем, которое за-
ворачивает этот поток в де-
сятках тысячах километрах 
от поверхности планеты и 
дает ему обтекать земной 
шар. Солнечный ветер по-
сле того, как обойдет Землю, 
формирует за ней плазмен-
ный слой. Это некая есте-
ственно сформированная 
магнитная плазменная ло-
вушка, которая захватывает 
и удерживает часть частиц 
солнечного ветра.

Когда поток солнечного 
ветра усиливается, немно-
го меняется конфигурация 
магнитного поля Земли, 
чуть сильнее загружается 
«контейнер» с частицами 
в хвосте земной магнитос-
феры. В один прекрасный 
момент давление накопив-
шейся плазмы побеждает 
магнитное поле, происхо-
дит так называемое пере-
соединение силовых линий 
магнитного поля Земли. 
В результате часть ча-
стиц вылетает из ловуш-
ки, устремляется к Земле 
и входит в верхнюю ат-
мосферу преимущественно 
в полярных областях. По-
этому все сияния там и 

происходят – выше 60–70 
градусов северной или юж-
ной широты. 

   НЕ КАЖДАЯ ВСПЫШКА 
   РОДИТ БУРЮ

 Æ Была настолько сильная 
вспышка на Солнце?

– Не совсем так. Солнце 
– это такой разогретый ку-
сок плазмы с мощным маг-
нитным полем. Вспышка – 
некий комплексный плаз-
менный процесс. В этом 
процессе, помимо высве-
чивания электромагнит-
ного излучения, формиру-
ется протуберанец, потом 
какая-то часть его выры-
вается наружу, и увели-
чивший за счет этого свою 
плотность солнечный ветер 
устремляется по сложной 
траектории к Земле. Этот 
процесс называется выбро-
сом корональной массы.

Не каждая вспышка на 
Солнце вызовет возмуще-
ние магнитного поля Зем-
ли. Здесь влияют формы 
солнечных протуберан-
цев и другие факторы. В 
частности, на траекторию 
движения сгустка плазмы 
влияет в том числе кон-
фигурация межпланетно-
го магнитного поля. Та-
ким образом, плазма мо-
жет пролететь мимо нашей 
планеты, а может и попасть 
в нее. Это довольно слож-
ная плазменная модель, 
которую для прогноза соз-
дать пока затруднительно.

 Æ В чем все же была необыч-
ность этого явления?

– Во-первых, очень 
многие увидели полярное 
сияние. В населенных пун-
ктах сложилась хорошая 
безоблачная обстановка. 
Повезло все это сфотогра-

фировать даже крымча-
нам. Хотя полярное сия-
ние увидеть на юге можно 
лишь изредка.

Однако несколько лет 
назад тоже была сильная 
геомагнитная буря. На фазе 
развития бури мы находи-
лись на дневной стороне. А 
западное полушарие – на 
ночной. И там полярные 
сияния наблюдались даже 
в Калифорнии. 

 Æ Для мистиков такие 
явления кажутся некими 
предзнаменованиями. 

– Проблема в том, что 
многие люди ушли от на-
учных представлений об 
окружающем мире, кото-
рое формировалось в со-
ветское время. Но сияния 
происходят, а их как-то 
надо себе объяснять, укла-
дывать в миропонимание. 
И поэтому люди использу-
ют другие, более понятные 
им интерпретации этих 
явлений, и даже пытают-
ся придумывать некие по-
следствия этих событий.

На самом деле ничего 
катастрофически плохого 
для человечества с точки 
зрения физики эти со-
бытия не несут. Наоборот, 
поднимают настроение. 
Вы смотрите на небо: там 
красивое завораживающее 
зрелище. 

Да, по всей видимости, 
есть люди более воспри-
имчивые к магнитной ак-
тивности, чем остальные. 
Человек, по сути, – набор 
электрохимических реак-
ций. Основой нашей нерв-
ной деятельности являют-
ся электромагнитные про-
цессы. Поэтому в какой-то 
степени эти явления, на-
верное, сказываются. Ис-
следования по этой теме 
ведутся и в нашей стране. 

   В МАГНИТНУЮ БУРЮ 
   ТАКСИ МОЖЕТ 
   ОШИБИТЬСЯ АДРЕСОМ

 Æ Техника реагирует на 
подобные явления?

– Наибольшему воздей-
ствию чаще подвергаются 
протяженные инфраструк-
турные комплексы ти-
па линий электропередач, 
связи, путей ж/д сообще-
ния. Особенно те, что нахо-
дятся в высоких широтах. 
Над ними как раз наиболее 
эффективно развиваются 

УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯД    М

Северное сияние:  
правда и мифы
Иркутский ученый Роман Васильев 
прокомментировал небесное явление  
начала ноября

 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА  В ночь с 5 на  
6 ноября многие жители Земли наблюдали 
необычайное по красоте и мощи полярное 
сияние. Снимки с зелеными и ярко-
красными небесными огнями публиковали 
в соцсетях даже жители южных регионов. 
Скептики увидели в этом некие зловещие 
предзнаменования, однако ученые 
придерживаются другого мнения. Солнце 
приближается к пику своей активности в 
традиционном 11-летнем цикле. Подробнее 
о том, как влияют геомагнитные бури 
на обитателей и экономику планеты, что 
дало такой цвет сиянию, как исследуются 
эти явления, нам рассказал заведующий 
лабораторией физики нижней и средней 
атмосферы Института солнечно-земной 
физики СО РАН Роман Васильев.
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все магнитосферные со-
бытия.

Если в верхней атмосфе-
ре вследствие воздействия 
солнечного ветра начинают 
течь сильные плазменные 
токи и вызывать сильные 
вариации магнитного по-
ля, то в протяженных про-
водниках на поверхности 
(рельсах, трубах, проводах) 
могут возникать токи ин-
дукции, которые способны 
вывести из строя связан-
ные с ними объекты.

Например, в интернете 
можно найти фото транс-
форматора, сгоревшего от 
того, что вариация гео-
магнитного поля вызвала 
сильный индукционный 
ток. Но это не массовое яв-
ление. Не бывает так, что 
прошла буря, и все транс-
форматоры на севере сго-
рели. Такие события до-
статочно редки.

 Æ Точка в исследовани-
ях этих процессов не 
поставлена? 

– Нет, конечно. Более то-
го, наша жизнь все боль-
ше становится зависима от 
тонких технологий. Смо-
трите, в вашем телефоне 
есть приемник GPS. Он обе-
спечивает вычисление ва-
шего расположения на Зем-
ле на основе информации 
радиосигналов, которые 
передают спутники с ор-
биты. Раньше люди вычис-
ляли свое местоположение 
по-другому, в том числе по 
небесным телам, по компа-
су. Сейчас появилась такая, 
казалось бы, удобная тех-
нология. Но она немного 
зависит от состояния гео-
магнитной обстановки, от 
возмущенности среды. 

Ведь радиосигнал про-
ходит через ионосферу на-
шей планеты, внешнюю 
плазменную оболочку ат-
мосферы Земли, и если 
она будет возмущена, бу-
дет сильно варьироваться 
количество и состояние ее 
частиц в пространстве, то 
эти искажения могут от-
разиться на свойствах ра-
диосигнала, и информация 
о вашем местоположении 
тоже исказится.

К примеру, вы вызва-
ли такси во время геомаг-
нитной бури. Указали для 
водителя, особо не глядя 
в приложение, точку, где 
находитесь, а он в итоге 
подъехал в место, отдален-
ное на сотню метров от вас.

Далее. Вот Маск выта-
щил свои спутники связи 
на орбиту – это уже чуть 
более серьезно. Если GPS-
сигнал – это просто ва-
ше позиционирование, то 
через спутники связи по 
интернету вам уже пере-
дается какая-то инфор-
мация. И гипотетически в 
магнитную бурю вы мо-
жете остаться без связи, на 
которую рассчитывали.

А если вы будете жить 
на орбите в будущем, то 

там такое воздействие бу-
дет еще сильнее. Во время 
геомагнитной бури могут 
повыситься потоки частиц, 
значит, может поменяться 
и радиационный фон на 
космической станции.

В принципе и сейчас это 
важно для самолетов, ко-
торые совершают транспо-
лярные перелеты, летают 
через Северный полюс, где 
бывает прямое воздействие, 
связанное с высыпанием 
частиц из магнитосферы. 

   У СПОЛОХОВ БОГАТАЯ 
   ПАЛИТРА

 Æ Статистика наблю-
дений полярных сияний 
как-то сейчас меняется? 

– У одного моего коллеги 
есть теория, согласно ко-
торой таких событий ста-
ло больше из-за того, что 
магнитный полюс Земли 
потихоньку смещается из 
Канады в сторону Сибири. 

Подобное сияние я 
снимал в 2003 году в Мо-
сковской области. Сейчас 
снимки, которые заполо-
нили интернет, напомина-
ют мои фото – те же цвета, 
линии, дискретные беле-
сые образования. В то вре-
мя цифровые фотоаппара-
ты были достаточно редки, 
сейчас же камеры есть в 
каждом телефоне. Я счи-
таю, что фактор изготов-
ления и быстрой публика-
ции качественных сним-
ков сыграл немаловажную 
роль, и может сложиться 
впечатление, что эти со-
бытия вдруг стали наблю-
даться намного чаще. 

У Солнца есть цикл 
11-летней активности, ко-
торый грубо определяет ча-
стоту наблюдения поляр-
ных сияний. Но чтобы точ-
но оценить изменение ко-
личества полярных сияний, 
надо получить в текущий 
момент все свидетельства и 
учесть все факторы: точную 
величину солнечной ак-
тивности на этот год, фазу 
цикла, историю и позицию 
наблюдений и прочее. У ме-
ня есть мнение, что если 
мы все эти свидетельства 
вытащим и учтем, то не-
которое среднее число про-
исходящих сейчас сияний 
не сильно увеличится по 
сравнению с десятилетием 
или двумя назад.

 Æ Обыватели говорили о 
необычно красном цвете 

сияния. Это норма или 
нет?

– Если обратиться к фи-
зике – скучной и занудной, 
то вспомним, что атомы 
могут поглощать и излу-
чать свет только строго 
определенной длины вол-
ны. До 100 км атмосфе-
ра Земли однородна, по-
сле ее химический состав 
меняется, и там начина-
ет преобладать атомарный 
кислород. Он высвечивает 
красную и зеленую длину 
волны. Полярное сияние 
– это быстро движущие-
ся частицы, которые воз-
буждают атомы кислорода, 
заставляя их высвечивать 
красным и зеленым.

Цвет зависит в основном 
от высоты, на которой вы-
свечивается полярное сия-
ние. Если будем находить-
ся непосредственно под 
ним и взглянем наверх, то 
увидим красивые зеленые 
ленты и полосы. Но выше 
их будут какие-то кусочки 
красного сияния, которые 
снизу не очень видны не-
вооруженным глазом. 

Когда же мы посмо-
трим на это сияние сбоку, 
то внизу увидим зеленую 
полосочку, а вверху – крас-
ную. То есть эти красные 
свечения, которые видели 
на юге, происходили зна-
чительно севернее, высо-
ко в атмосфере на высоте 
500–700 километров.

Цвет полярных сия-
ний способен меняться в 
огромном диапазоне длин 
волн. Они могут быть 
пурпурными, лиловыми 
и прочее. Тот же азот в 
верхних слоях атмосферы, 
возбуждаясь в определен-
ных условиях, высвечива-
ет широкий спектр своих 
энергетических переходов.

   О МЕТОДАХ 
   ПРОГНОЗИРОВАНИЯ 
   ГЕОМАГНИТНОЙ 
   АКТИВНОСТИ

 Æ Насколько важно иссле-
довать магнитные бури, 
полярные сияния? 

– Для фундаментальной 
науки, изучающей взаимо-
действие солнечного ветра с 
атмосферой Земли, процес-
сы и физические послед-
ствия, связанные с ним, – 
это чрезвычайно важно.

В ИСЗФ СО РАН есть ком-
плекс радиофизического, 
оптического, магнитоме-

трического оборудования. 
Оно позволяет исследовать 
эффекты геомагнитных 
бурь во многих геофизи-
ческих полях верхней ат-
мосферы и магнитосферы 
для того, чтобы понять, как 
магнитные бури их моди-
фицируют.

Мы изучаем яркость 
свечения, спектр, форму 
полярных сияний, как ко-
роткие радиоволны рас-
пространяются в ионо- 
сфере. По этим сведениям 
мы судим как во время 
геомагнитной бури из-
меняются свойства этих 
оболочек, их химический 
состав и прочее. Ну и, 
собственно, как изменя-
ется само магнитное по-
ле. Пункты наблюдения у 
нас расположены в разных 
местах, мы смотрим про-
странственную картину 
изменений в Иркутске, на 
границе с Монголией, в 
Норильске. Получив ком-
плексное представление о 
какой-то магнитной буре, 
мы делаем выводы о свой-
ствах, морфологии, физике 
происходящих процессов, о 
сходстве и различии раз-
ных геомагнитных бурь. 
Но несмотря на такой ком-
плексный подход, модели 
верхней атмосферы Земли 
еще не очень совершенны 
и требуют доработки.

 Æ Есть предпосылки к 
тому, чтобы прогноз 
предмета нашего разго-
вора стал более точным?

– Что касается прогно-
за геомагнитной активно-
сти, в том числе полярных 
сияний, у нас в ближай-
ших планах – создать но-
вое подразделение. Оно не 
будет службой, поскольку 
наш институт научно-ис-
следовательский, а не при-
кладной. Но это подразде-
ление займется вопросами 
создания методов прогно-
зирования геомагнитной 
активности и последствий, 
которые эта активность 
вызывает. Мы планируем 
использовать комплексные 
наземные и спутниковые 
наблюдения, технологии 
искусственного интеллекта 
и современные физические 
модельные представления 
об околоземном космиче-
ском пространстве, магни-
тосфере Земли и земной 
атмосфере.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 
и Андрея АНТОНОВА 

Мы сталкиваемся с 
географическими 
наименованиями 
постоянно: когда 
пользуемся картой, 
как бумажной, так и 
на компьютере или 
в приложении на 
телефоне, на дорожных 
указателях и во многих 
других случаях.

Важность этой информации 
можно оценить при плани-
ровании деловых и туристи-
ческих поездок, походов, 
проведении любых работ и 
проектов на данной террито-
рии. Очевидно, что от полно-
ты и корректности данных о 
географических наименова-
ниях часто напрямую будет 
зависеть успешность меро-
приятия или проекта.
Поэтому нужно понимать, где 
можно узнать точные наиме-
нования поселков, деревень, 
рек, озер, урочищ, горных 
хребтов и многого другого.
Такая информация исполь-
зуется и профессионалами в 
сфере недвижимости – када-
стровыми инженерами, гео-
дезистами, картографами.
Немногие знают, что источ-
ником такой информации 
является Государственный 
каталог наименований гео-
графических объектов.
Этот каталог ведет публич-
но-правовая компания «Рос- 
кадастр», которая входит в 
систему Росреестра.
В рамках ведения такого ка-
талога регистрируются и учи-
тываются все наименования 
географических объектов 
России.
Данные каталога размещены 
на официальном сайте Роска-
дастра (kadastr.ru) в разделе 
«Сервисы и услуги». Это све-
дения открытого доступа, то 
есть их бесплатно может по-
смотреть любой желающий.
Каталог содержит информа-
цию о номере, наименова-
нии и типе географического 
объекта, административно-
территориальной привязке, 
географических координатах 
(широта и долгота) и т.д.
Кстати, любые переимено-
вания, т.е. изменения геогра-
фических названий, также 
вносятся Росреестром в Го-
сударственный каталог наи-
менований географических 
объектов.

ГЕОГРАФИЧЕСКИЕ 
НАЗВАНИЯ  
В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ: ЗАЧЕМ 
ОНИ НУЖНЫ И 
ГДЕ ИХ НАЙТИ

 � АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ

УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯД    М
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   ДОЛГОЖДАННАЯ ПРЕМЬЕРА

 Æ Юрий, расскажите, как именно 
будет проходить премьера филь-
ма «Саня, драматург»? 

– Премьера фильма для жи-
телей Иркутской области и всей 
России состоится 25 ноября в он-
лайн-формате. В 16.00 по иркут-
скому времени начнется онлайн-
трансляция на сайте «киноин-
тервью. рф», в рамках которой 
впервые будет показан сам фильм, 
а также состоится творческая 
встреча с авторами. Будет пред-
ставлена команда, которая рабо-
тала над фильмом, можно будет 
задать вопросы автору сценария 
и режиссеру картины Анастасии 
Зверьковой.

 Æ Много ли заявок поступило от 
учреждений, которые хотели бы 
присоединиться к премьере? 

– На момент нашей беседы по-
ступило более 160 заявок от раз-
личных площадок со всей страны. 
Это библиотеки, кинотеатры, дома 
культуры, школы, вузы. Нам по-
ступают предложения о прокате от 
телеканалов, хочу отметить, что 
для трансляции на телевидении 
мы готовы предоставить картину 
бесплатно.

 Æ Юрий, мы встречались с вами 
летом, когда работа над карти-
ной была в самом разгаре. Какие 
события, связанные с фильмом, 
произошли за последний период? 

– Самое главное событие – пере-
езд в Москву автора сценария и ре-
жиссера фильма Анастасии Зверь-
ковой. Настя также работала над 
первым фильмом из серии «Кино-
интервью» – «Русский Морган». 
Он рассказывает о самом богатом 
предпринимателе царской России 
по версии журнала «Форбс», ир-
кутянине Николае Второве. Этот 
переезд в определенном смысле 
был стрессом, но оказалось, что 
расстояние не стало помехой. Мы 
с Настей на связи 24 на 7. Также 
в столице располагается команда, 
которая занимается цветокоррек-
цией фильма. Эта работа ведется 
онлайн, а курирует ее оператор-
постановщик Евгений Ряжев, ко-
торый находится в Иркутске. 

Как и в первом фильме, за осно-
ву мы взяли интервью. С 32-лет-
ним Александром Вампиловым 
говорит журналист из Ленингра-
да Лев Сидоровский, которого в 
Иркутск привела работа над очер-
ком о молодежи Сибири. Однако 
он случайно попадает на спектакль 
«Старший сын» в драмтеатре. 
Журналист поражен свежестью и 
актуальностью материала и ищет 
встречи с автором. Это интервью 
состоялось на самом деле, правда, 
так и не вышло. Редактор пред-
почел ему другой материал. Та-
ким образом, мы в определенном 
смысле восстанавливаем истори-
ческую справедливость. 

   В ОДНОМ ВРЕМЕНИ 
   С ДРАМАТУРГОМ

 Æ Ваш проект поддержало мини-
стерство культуры Иркутской 
области, предоставив субсидию 
на создание фильма. Зачастую 
те, кто работают по грантам 
и субсидиям, сталкиваются с 
тем, что первоначально зало-
женного бюджета не хватает и 
приходится заниматься поиском 
дополнительного финансирова-
ния, вкладывать собственные 
средства. 

– Действительно, уложиться 
бывает очень сложно, есть не-
предвиденные расходы, которые 
нельзя включить в бюджет по-
тому, что там просто отсутствует 
такая строка. Мы решили вы-
пустить наш фильм не только в 
формате fullhd, но и в 4К. Когда 
постпродакшн подходил к концу, 
монтажер проекта Вячеслав Ан 
задал вопрос, почему мы не вы-

пускаем картину в 4К. Большая 
часть материала соответствует 
необходимым требованиям, а те 
составляющие фильма, которые 
изначально не были экспортиро-
ваны в 4К, сейчас переводятся в 
этот формат. Мы с самого начала 
понимали, что это сложная зада-
ча, но она нам по силам. В итоге 
фильм будет показан в сверхвы-
соком качестве. 

Когда мы начали работу над 
картиной, стало очевидно, что не-
обходимо будет привлекать пар-
тнерские средства. К счастью, си-
бирская земля славится мецената-
ми и предпринимателями, кото-
рые ценят культуру и понимают, 
что создание картины – это тру-
доемкий и затратный процесс, но 
готовы его поддерживать. 

 Æ Какой этап в производстве ока-
зался самым затратным? Навер-
ное, постпродакшн?

– Да, киноинтервью – жанр, 
где многое зависит от постпродак-
шна. Те, кто еще не видел фильм 
«Русский Морган», могут зайти 
на сайт «киноинтервью. рф» и 
посмотреть его там. Понять, поче-
му сериал именно так называется, 
увидеть уникальную форму по-
дачи, которую три года назад изо-
брела режиссер Анастасия Зверько-
ва. На постпродакшн приходится 
значительная часть бюджета. Мы 
поставили перед собой задачу не 
просто повторить первый фильм, а 
сделать шаг вперед в каждой из со-
ставляющих: более качественные 
съемки, масштабная компьютер-
ная графика, большое количество 
3D-графики, большой рывок впе-
ред в анимации. 

 Æ Вы довольны тем, что получи-
лось в итоге? 

– Я очень вдохновлен тем, что 
я вижу, штрихами, которые дела-
ются в последние дни. Например, 
Евгений Ряжев предложил новую 
схему для цветокоррекции. Когда 
мы с Анастасией ее увидели, то 

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

Фильм о неопубликованном 
интервью с Вампиловым

 � ПРОЕКТ 25 ноября состоится онлайн-премьера 
документального фильма «Саня, драматург», 
посвященного нашему земляку, знаменитому 
драматургу Александру Вампилову. О том, как можно 
его увидеть, сколько заявок уже поступило, кто 
станет героем третьей и четвертой серии фильмов 
проекта «Киноинтервью», нашей газете рассказал 
продюсер картины, кинорежиссер, директор АНО 
«Центр развития кинематографии им. Леонида 
Гайдая», участник клуба «Байкальские стратегии» 
Юрий Яшников.

Юрий Яшников уверен, что у каждого 
региона должны быть фильмы в жанре 

киноинтервью о людях, которые 
составили его гордость и славу

Евгений Ряжев предложил новую схему  
для цветокоррекции фильма «Саня, драматург»



1915 ноября 2023 № 129 (2623)

были очень удивлены. Мы ожи-
дали нечто другое – цветокор-
рекцию в стиле рекламной коло-
ристики, когда все яркое. А Женя 
заглянул вглубь фильма и понял, 
что мы никому ничего не про-
даем – мы стараемся зрителя на 
20 минут погрузить в эпоху, в ко-
торой жил Александр Вампилов. 
Передать все те обстоятельства, в 
которых он создавал свои шедев-
ры. Сделать это как можно точнее, 
без преувеличения, с любовью и 
уважением.  

Работать над анимационной со-
ставляющей проекта мы пригласи-
ли художника Екатерину Лазареву. 
Ее ноу-хау – это не только интерес-
ные эмоциональные рисунки, но и 
цветовое решение. Несмотря на то 
что фильм рассказывает о собы-
тиях 50-летней давности, Екате-
рина использовала цвета, которые 
являются актуальными сейчас, за 
счет чего возникает эффект сопри-
частности. Зрителю проще почув-
ствовать, что испытывали герои. 
Например, в сцене, где Александр 
Вампилов рассказывает, что ему и 
года не было, когда из дома увели 
его отца, и больше он никогда не 
вернулся. 

Нельзя не отметить большой 
вклад в проект художника-по-
становщика Тимофея Махнева. 
Это иркутянин, который начинал 
свою карьеру в качестве дизайне-
ра, но постепенно почувствовал 
вкус к созданию визуальной ча-
сти кинофильмов. Сейчас он до-
стиг такого уровня, что получает 
приглашения о работе от самых 
разных режиссеров и компаний. 
То же самое можно сказать про 
режиссера монтажа Тимура Фе-
дорова. Его предыдущая работа 
– фильм про солиста группы «Ко-
роль и шут» Михаила Горшенева 
с огромным успехом прошел в 
кинотеатрах страны, сейчас это 
один из хитов кинотеатра «Ок-
ко». Тимур – иркутянин, совсем 
молодой парень. За счет совре-
менных технологий многое в со-
временной киноиндустрии можно 
делать удаленно. 

Я считаю очень важным то, 
какую позицию наш регион за-
нял по отношению к людям кре-

ативных профессий. Развитие 
государственной поддержки от-
расли идет не поступательно, а в 
геометрической прогрессии. Еще 
несколько лет тому назад про ки-
норибейт никто даже не гово-
рил. В нынешнем году подпи-
сан указ губернатора Иркутской 
области Игоря Кобзева, согласно 
которому впервые в конце года 
кинокомпании региона получат 
компенсацию части средств, по-
траченных на кинопроизводство 
в течение последних трех лет. Это 
большое, совершенно революци-
онное событие, важное для регио-
нальной киноотрасли. Кроме того, 
министр культуры Иркутской об-
ласти Олеся Полунина сообщила, 
что регион всерьез рассматривает 
возможность увеличения субси-
дии на кинопроизводство в 2024 
году. 

   КАМОВ И ПОКРЫШКИН

 Æ Какие планы у кинокомпании на 
2024 год? 

– В конце сентября нынешнего 
года Президентский фонд куль-
турных инициатив озвучил ре-
зультаты специального конкурса, 
в число победителей вошла и на-
ша кинокомпания. Мы выиграли 
9 миллионов рублей на произ-
водство еще двух серий проекта 
«киноинтервью». Это будут кар-
тины про Николая Камова, авиа-
конструктора, создателя вертоле-

тов «Ка», человека, придумавше-
го слово «вертолет». А также про 
Александра Покрышкина, совет-
ского аса, легендарного летчика, 
именем которого назван новоси-
бирский аэропорт «Толмачево». 
Он родом оттуда. 

Таким образом, в 2024 году про-
ект «киноинтервью» станет не 
только первым документальным 
сериалом Иркутской области, но 
и шагнет за пределы нашего ре-
гиона как креативная франшиза. 
Мы надеемся, что в России будет 
появляться больше таких картин. 
Уверен, что у каждого региона на-
шей страны должны быть десятки 
фильмов в жанре киноинтервью о 
людях, которые составили его гор-
дость и славу.

Кстати, летом мы зарегистри-
ровали слово «киноинтервью» в 
качестве интеллектуальной соб-
ственности нашей кинокомпании. 
Когда я сообщил об этом у себя в 
соцсетях, ко мне обратилось не-
сколько иркутских организаций, 
создающих уникальный креатив-
ный продукт, с вопросами о том, 
как мы проходили регистрацию, 
как сделать то же самое, кто мо-
жет стать партнером и так далее. 
Мы поняли, что оказались первой 
ласточкой для многих, кто тоже 
решил зарегистрировать свои ин-
теллектуальные права. 

 Æ В сериале «киноинтервью» зада-
на высокая планка. Чем вы наме-

рены удивить зрителя в третьей 
и четвертой картине? 

– Для меня как для продюсера 
сериала вопрос стоит иначе: «За 
счет чего новые фильмы останутся 
частью одного большого проекта?» 
Два первых фильма как автор дела-
ла Анастасия Зверькова, она писала 
сценарий и выступала режиссером. 
В связи с ростом масштаба проекта 
Настя просто физически не сможет 
полностью взять на себя работу над 
двумя картинами. Мы понимаем, 
что пришло время привлекать дру-
гих авторов. Я как продюсер испы-
тываю большой стресс: «А почув-
ствуют ли новые авторы границы 
этого проекта? Сумеют ли они, ре-
ализуя свои творческие порывы, не 
выйти за пределы того, что приду-
мано и живет как киноинтервью?» 

Все наше внимание и усилия 
будут направлены на то, чтобы, 
расширяя границы проекта, убе-
речь их от того, чтобы они лоп-
нули, как надувной шарик. Имен-
но поэтому я попросил сценарий 
фильма про Александра Покрыш-
кина вновь написать Анастасию 
Зверькову. Нам важно, чтобы со-
хранился дух фильма, который в 
свое время позволил «Русскому 
Моргану» собрать сотни тысяч 
просмотров в интернете. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фотографии Марины ДУБАС,  
Софии САМСОНОВОЙ, Алексея БАЗЮКА

Тематическая фотосессия на малой родине  
Александра Валентиновича в поселке Кутулик

Так съемочная группа встретила новость об объявлении 
результатов специального конкурса Президентского 
фонда культурных инициатив

– Более 60 лет КВН объединяет 
молодежь всей страны. Всеми 
любимая игра воспитала не-
сколько поколений творческих и 
талантливых людей. В Иркутской 
области движение КВН всегда 
было мощным. Яркие команды из 
Приангарья добивались успеха, 
достойно представляя регион в 
различных лигах международ-
ного союза команд КВН. Школа 
КВН позволяет проявить управ-
ленческие навыки, принимать 
необходимые решения. Сегодня 

мы начинаем новую традицию и 
планируем сделать Кубок губер-
натора по КВН ежегодным твор-
ческим состязанием, – отметил в 
приветственном слове глава ре-
гиона Игорь Кобзев.

Организатором игры выступило 
министерство по молодежной по-
литике Иркутской области. Сред-
ства на проведение мероприятия 
удалось привлечь благодаря фе-
деральному проекту «Молодежь 
России» национального проекта 

«Образование», также поддерж-
ку оказало Федеральное агент-
ство по делам молодежи (Росмо-
лодежь).
Игра состояла из двух классиче-
ских конкурсов – «Приветствие» 
и «Музыкальное домашнее за-
дание», – каждый из которых 
оценивался по пятибалльной 
шкале. В состав жюри вошли как 

опытные участники, так и люди, 
чья профессиональная деятель-
ность напрямую связана с деть-
ми и молодежью: кинорежиссер, 
член Союза кинематографистов 
России, экс-капитан команды 
КВН «Байкал» (Сборной Иркут-
ской области и Республики Бу-
рятия) Юрий Яшников, ведущий, 
член команды КВН «Сборная 

сельскохозяйственной акаде-
мии» (участники Высшей лиги 
КВН) Станислав Гергерт, капитан 
команды КВН «Раисы» (победи-
тели Высшей лиги КВН) Елена 
Хохоненко, уполномоченный по 
правам ребенка в регионе Та-
тьяна Афанасьева, заместитель 
министра по молодежной поли-
тике Иркутской области Ирина 
Авдеева. 
По итогам выступления победи-
телями юмористической битвы 
признана команда КВН «Ровень-
ки», представители Орловского 
государственного университета 
– дважды финалисты Высшей 
лиги КВН. Второе место заняла 
«Сборная Иркутской области», в 
состав которой вошли действую-
щие кавээнщики региона. Третьи-
ми стала команда «Буряты», в их 
списке достижений также «брон-
за» в Высшей лиге КВН и участие 
в проекте «Концерты» на одном из 
федеральных телеканалов.

 � Юрий ЮДИН

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

КУБОК ГУБЕРНАТОРА ПО КВН
 � МОЛОДЕЖЬ    Первый Кубок губернатора 

Приангарья по КВН прошел в столице региона. 
За победу в нем боролись три команды: «Сборная 
Иркутской области», «Буряты» (кавээнщики, 
представляющие разные районы Иркутской области 
и Республики Бурятии), «Ровеньки» (Орловский 
государственный университет). Специальными 
гостями стали детские команды КВН «Нерпа» 
(Иркутский район) и «Бохан» (Боханский район). 
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АСТР    НОМИЯ

Вся жизнь Ираиды Иса-
ковны – яркий пример без-
заветного служения физи-
ческой культуре и спорту. 
За четыре десятилетия она 
прошла путь от инструк-
тора до заместителя пред-
седателя облспорткомите-
та и помощника министра 
по физической культуре, 
спорту и молодежной по-
литике Иркутской области.

   СЛАВНЫЕ ТРАДИЦИИ, 
   НОВЫЕ ИМЕНА 

Поселок Усть-Ордынский 
– родина многих извест-
ных спортсменов и орга-
низаторов физкультурно-
спортивной работы, в числе 
которых Ираида Исаковна 
Тыхренова. Вместе с дру-
гим уроженцем Усть-Орды 
Леонидом Михайловичем 
Яковенко, почти десять лет 
руководившим областным 
спорткомитетом, она до-
билась в работе весомых и 
всем очевидных результа-
тов. 

За десятилетие совмест-
ной работы их усилиями и 
стараниями были созданы 
и успешно работают новые 
учреждения и структуры 
для массовой физической 
культуры и спорта, заложе-
ны многие славные тради-
ции, открыты новые имена. 

Имея огромный опыт 
организационно-методи-
ческой работы, Ираида Иса-
ковна способствовала раз-
витию детского, юношеско-
го, студенческого спорта, а 
также физкультурно-спор-
тивной работы среди инва-
лидов и пенсионеров. При 
непосредственном участии 
и руководстве этой удиви-

тельной женщины впер-
вые в России в 2005 году 
принят областной закон в 
сфере физической куль-
туры и спорта. Была раз-
работана областная целе-
вая программа, на самом 
высоком уровне проведены 
федеральные соревнования 
– первая «Лыжня России», 
ряд турниров междуна-
родного уровня. «Кросс на-
ции», иркутская «Зимни-
ада», знаменитые турниры 
памяти семикратной чем-
пионки мира по художе-
ственной гимнастике Ок-
саны Костиной, Олимпий-
ского чемпиона по борьбе 
Константина Вырупаева и 
многие другие мероприя-
тия – дело ее жизни.

За сухим перечислением 
достижений – годы упор-
ства и борьбы, трудности 
первопроходцев, дерзкие 
новации и успешные стар-
ты, работа на износ. А глав-
ное – умение объединить 
и организовать людей, за-
жечь своей идеей, показать 
личный пример преданно-
сти делу и команде едино-
мышленников.

Звание заслуженного ра-
ботника физической куль-
туры Российской Федерации 
и другие высокие награды 
Ираиды Тыхреновой тому 
подтверждение.

   ВОСПОМИНАНИЯ 
   ВЕТЕРАНОВ 

Обо всем этом вспоми-
нали на встрече ветера-
нов спортивного движе-
ния. Мастер спорта СССР 
по конькобежному спорту 
Диляра Максимова отмеча-
ла работоспособность Ира-
иды Исаковны, ее простоту 
в общении, умение спло-
тить коллектив. Руково-
дитель федерации шахмат 
Иркутской области Сергей 
Депчинский и неоднократ-
ный чемпион РСФСР в со-
ставе иркутской команды 
по хоккею с мячом, опыт-
ный тренер Сергей Лазарев 
вспоминали, что каждый 
получал поддержку и по-

мощь от Ираиды Исаковны 
и в работе, и в жизни.

Ей многое удавалось – 
провести подготовку спор-
тивного мероприятия, 
изыскать дополнительные 
ресурсы, пролоббировать 
сметы, доказывая приори-
тетность того или иного 
мероприятия министерства 
и администрации области. 
Звонила, убеждала, вол-
новалась, договаривалась, 
сердилась и удивлялась – и 
преодолевала все. Ее актив-
ность передавалась всем со-
трудникам министерства, 
она заряжала всех своей 
энергией.

– Приходилось делать со-
вместно все – от поиска де-
нежных средств до оформ-
ления спортивных площа-
док своими силами. Мы 
делали разметки, закрепля-
ли леера, утюжили флаги 
и даже красили кабинеты, 
– вспоминают старейшие 
работники областного ми-
нистерства Татьяна Янков-
ская и Людмила Адаскина. 
– Любимое ее выражение – 
«Работать как часы, четко и 
без сбоев»! Работа хороше-
го, думающего организато-
ра сродни работе режиссера. 
Вот таким «режиссером» и 
была Ираида Исаковна, а мы 
были ее дружной коман-
дой, прошли школу команд-
ной работы, когда реально 
«один за всех и все за од-
ного». Мы работали порою 
сутками, радовались успе-
хам и делили горести.

Мастер спорта СССР по 
спортивной гимнастике, 
руководитель отдела об-
ластного минспорта, орга-
низатор крупнейших меро-
приятий международного, 
федерального и областно-
го уровней Ольга Исачен-
ко считает за честь назы-
ваться ученицей Ираиды 
Исаковны и наследницей ее 
стиля работы. 

– Когда говорят, что я 
такая же упертая и прин-
ципиальная, как Тыхрено-
ва, я считаю это лучшим 
комплиментом и призна-
нием моей тридцатилетней 
работы чиновником, – уве-
ряет она. 

Ее коллега Елена Дов- 
галева также с благодар-
ностью вспоминает свою 
наставницу. Среди ряда 
мероприятий, в организа-
ции которых она участвует, 
можно отметить професси-
ональный конкурс «Мастер 
педагогического труда». С 
теплотой вспоминала кол-
легу и Людмила Холина, 
которая работает в спор-
тивных структурах Иркут-
ской области с 1985 года.

   ИМЯ В ИСТОРИИ 
   ИРКУТСКОГО СПОРТА

Многолетний и резуль-
тативный труд, весомые 
успехи, безупречная само-
отдача, азарт преодоления 
трудностей – это редкие 
качества, которыми запом-
нилась Ираида Тыхренова. 
Честность, человечность, 
добросовестность, чуткость 
сделали ее не просто ува-
жаемым, а любимым ру-
ководителем, учителем по 
жизни. Тем дороже и па-
мятнее все, что делала, че-
му учила и что завещала 
всем нам Ираида Исаков-
на – патриотка, тружени-
ца, наставница. Ее пример 
в нашей памяти останется 
надолго, а ее имя в сто-
летней истории иркутского 
спорта останется навсегда.

 � Татьяна ИГНАТЬЕВА

Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Режиссер спортивных побед
Многие турниры состоялись во многом 
благодаря работе Ираиды Тыхреновой

 � ПЕРСОНА  Областной 
физкультурно-спортивной 
организации исполнилось 100 лет. 
Нам есть чем гордиться. Сегодня в 
«Областной» – рассказ об Ираиде 
Тыхреновой, чье имя носит областная 
спортивная школа «Тамир».
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 МЕДИАШКОЛА  Замалчивание и 
недостаточное внимание общества 
и СМИ к важным социальным 
проблемам могут привести 
к трагедии, дискриминации 
и стигматизации. Об этом 
говорили на медиашколе «Почему 
важно», которую уже третий год 
организует Иркутский областной 
центр СПИД. В этом году она была 
посвящена проблемам, связанным 
с ВИЧ-инфекцией и не только.   

– Преодолеть стереотипы, существующие 
в обществе, поможет смелый разговор о здо-
ровье и безопасности, – отметил заместитель 
главного врача Центра СПИД Сергей Себекин. – 
Формат мероприятия специально задумывался, 
чтобы помимо доказанной научной информа-
ции обсуждать технологии общения с людьми. 
Медиашкола, которая проходит в третий раз, 
стала эффективной площадкой по взаимодей-
ствию практического здравоохранения и про-
фессионального медиасообщества.

Перед иркутскими студентами, пиарщи-
ками, журналистами и сотрудниками пресс-
служб выступили редактор интернет-издания 
«Такие дела» Александра Садыкова, менед-
жер стратегических проектов ВКонтакте Эл-
лина Шафранович, фотограф-документалист 
и волонтер Дмитрий Марков. После каждо-
го выступления разворачивалась оживленная 
дискуссия.

ОСВЕЩЕНИЕ КАК ИНСТРУМЕНТ

– Освещение социальных проблем в СМИ 
– это один из инструментов их решения, – 
считает редактор интернет-издания «Такие 
дела» Александра Садыкова. – Мы повышаем 
осведомленность людей о них, снимаем уро-
вень дискриминации и стигматизации тех, 
кто столкнулся с проблемой, и о некоммер-
ческих организациях, которые занимаются ее 
решением. Тогда люди готовы им помогать 
материально и делом. 

Она отметила, по данным исследователь-
ской группы ЦИРКОН, 60% россиян ничего не 
знают о некоммерческих организациях, всего 
7% смогли правильно назвать хотя бы одну из 
них. По ее словам, ситуация с осведомленно-
стью о ВИЧ-инфекции не лучше.

– В прошлом году мы писали текст о ВИЧ-
положительных детях в приютах и выяснили, 
что воспитатели практически ничего не знают 
об этом заболевании, – рассказала Александра 
Садыкова. – Они были убеждены: если они 
трогали детей с этим статусом, то зарази-
лись. Некоторые думали, что есть риск, если 
прикасаешься к игрушкам, что комары несут 
какую-то опасность. Одна из героинь – девочка 
– рассказала, что воспитатели ничего не гово-
рили о вирусе, почему он появился, ей просто 
давали горсть таблеток и заставляли выпить. 
При этом ее обижали другие дети, в знак про-
теста она прятала таблетки под подушку и не 
пила их. То есть невежество несет огромную 
опасность. 

Александра Садыкова также сообщила: по 
данным соцопроса, в 2023 году 80% россиян 
было бы дискомфортно находиться в одной 
комнате с ВИЧ-инфицированными людьми. 
Также большинство из них сказали, что они не 
купят продукты у продавца с таким статусом, 
что у них вызовет дискомфорт, если в классе с 
их детьми будет учиться ВИЧ-положительный 
школьник.

– Кстати, большинство людей считают, что 
ВИЧ – удел каких-то групп риска, но букваль-
но пару лет назад Роспотребнадзор заявил, 
что основной путь распространения вируса 
иммунодефицита в России – это отношения 
гетеросексуальных партнеров, – отметила она. 
– А население до сих пор не в курсе. Незнание 
порождает страх. Человек начинает бояться, 
закрываться и дискриминировать ту группу 

людей, которая столкнулась с социальной про-
блемой. Чем больше людей сегодня понимают, 
что ВИЧ – это хроническое заболевание, тем 
лучше для всех.

Также Александра Садыкова отметила: по 
данным ВЦИОМа, у 24% россиян нет доверия 
к благотворительным организациям, многие 
считают, что это мошенники. Однако с 2009 
по 2019 год количество людей, участвующих в 
благотворительности, стало расти. В десять раз 
увеличилось число людей, отдавших вещи в 
благотворительные организации, в семь раз – 
тех, кто хотел бы заниматься волонтерством, в 
семь раз – тех, кто давал деньги в благотвори-
тельные организации.  

– Благотворительные организации прово-
дят огромную работу, и что очень важно – это 
системная помощь, поэтому необходимо гово-
рить об их деятельности как можно больше.

ХАРАКТЕР СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ

О том, как много для решения социальных 
проблем в стране сделали волонтеры и обще-
ственные организации, рассказал фотограф-
документалист Дмитрий Марков.

– Освещение социальных проблем – един-
ственное на сегодняшний день, что оправды-
вает существование журналистики, – считает 
он. – Я разочаровался в профессии через четыре 
года работы в «Аргументах и фактах», потому 
что не видел, что моя работа приносит реаль-
ную пользу. Тогда я только 
начал снимать, а волон-
терам, которые ездят в 
детские дома, нужны 
были снимки, чтобы 
показывать, что там 
происходит. Поэтому я 
два года ездил с ни-
ми. Потом несколько лет 
работал волонте-
ром в Псковском 
детском доме 
для умствен-
но отсталых. 
Тогда это 
было более 
печальное 
з р е л и щ е , 
чем сей-
час. Это 
был та-
кой от-
стойник, 

куда попадали и больные дети, и те, кто не 
укладывался в режим своим поведением. Еще 
было такое понятие, как необучаемые дети, ко-
торое ставило крест на жизни этих ребят. Мы 
помогали им не уехать во взрослый психонев-
рологический диспансер. Мы создали неболь-
шое поселение, где ребят социализировали. То, 
что мы начинали делать – социальные гости-
ницы, это сейчас делает государство. И в этом 
большая заслуга волонтеров всей страны.

Долгое время Дмитрий Марков помогал со-
обществу Отказники.ру, фотографируя бро-
шенных младенцев. 

– Сейчас это большой фонд, который за-
нимается и семьями, где есть дети на стадии 
изъятия социальными службами, – рассказал 
он. – С ними работают психологи фонда, в то 
время как никто не задумывается, что таким 
семьям нужна помощь. И это гораздо лучше, 
чем отдавать детей в детский дом, а там нач-
нутся сопутствующие проблемы. 

Он отметил, что видел множество историй, 
когда такая поддержка помогла семьям спра-
виться с социальными проблемами, а детям 
– получить нормальное воспитание и обра-
зование. Другая острая социальная проблема, 
которой сейчас занимается Дмитрий Марков 
как документалист и волонтер, – наркопотре-
бление.  

– Я помогаю общественникам, которые за-
нимаются проблемой наркомании, и мы сни-
маем достаточно жесткие фильмы, потому что 
в этой сфере в нашей стране сейчас все доста-
точно плохо, – отметил он. – Есть, в частности, 
много подростков с серьезной зависимостью, 
которым нужны не подзатыльники, а серьезное 
лечение. 

На встрече Дмитрий Марков показал свои 
фотографии, каждая из которых погружает в 
судьбу героев и без слов рассказывает их не-
простую историю.

Участникам медиашколы также показали 
фильм, который был в этом году снят сотруд-
никами Центра СПИД. В центре сюжета судьба 
юноши, который узнает о своем ВИЧ-статусе. 
Фильм полностью основан на реальных собы-
тиях из практики сотрудников центра. Он по-
казывает, как может меняться судьба человека 
от одного решения, рассказывает о дискрими-
нации в медицинской среде и о том, как можно 
долго и счастливо жить с поддержкой близких, 
имея ВИЧ-статус.

 Елена ОРЛОВА

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ
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  ИНТЕРВЬЮ  
Социально-культурный 
центр села Тихоновка 
Боханского района 
живет насыщенной 
жизнью. Его энергичный 
и инициативный 
руководитель Елена 
Сырбу победила в 
конкурсе «Лучшие 
сельские учреждения 
культуры и их работники 
– 2023». В интервью 
газете «Областная» она 
рассказала о достижениях 
центра и планах на 
будущее. 

В АТМОСФЕРЕ ТВОРЧЕСТВА

  Елена Борисовна, поделитесь впе-
чатлениями от участия в кон-
курсе.

– Такие конкурсы необходимы, 
особенно таким учреждениям, 
как наше. Это победа всего нашего 
коллектива. Как один в поле не во-
ин, так и директору без команды 
трудно чего-то достичь в одиноч-
ку. Кроме того, признание нашего 
труда – это стимул еще больше 
работать и добиваться лучших ре-
зультатов. 

  То есть ваш центр сегодня поль-
зуется популярностью у жите-
лей села?

– Наше учреждение смело 
можно назвать центром культуры 
Тихоновки. Почти 200 человек по-
сещают 12 клубных формирова-
ний. У нас работают фольклорный 
народный коллектив «Берегиня» 
и ансамбль танца для молодежи 
«Новое поколение», который в 
2020 году также получил звание 
народного. Эти коллективы также 
лауреаты районных международ-
ных и всероссийских конкурсов. 
Для любителей театральной де-
ятельности у нас есть кружок 
«Сфера». 

Мы работаем и с ребятами 
из коррекционных классов. Они 
с удовольствием бегут в кружок 
«Карусель», им комфортнее в сво-
ей среде. Ребята ставят спектакли, 
разучивают стихи по ролям. Хо-
телось бы отметить их классного 
руководителя Татьяну Витько, ко-
торая приходит к нам на занятия 
вместе с ними. У них уже есть 
даже несколько театрализованных 
постановок – «Антошка» и «Лун-
тик». С последней работой дети 
недавно заняли третье место в 
районном конкурсе «Театральная 
весна».

  У вас хорошая команда?

– Конечно, у нас очень дружный 
и талантливый коллектив. Хотя 
нехватка кадров и ощущается. В 
нашем селе проживает 1,5 тыс. че-
ловек, а в центре работают всего 
три специалиста. Татьяна Бинь-
ковская ведет вокальное направле-
ние, а также руководит народным 
фольклорным коллективом «Бе-
региня». Юлия Мискевич совме-
щает хореографию и театральное 
направление, а также ведет де-
коративно-прикладное искусство. 
Ирина Комарова заведует нашей 
библиотекой, на базе которой они с 

Юлией Мискевич занимаются би-
сероплетением, созданием картин 
из лент и изготовлением обрядо-
вой куклы. Мы постоянно прово-
дим там мастер-классы для детей, 
и они их с удовольствием посеща-
ют.

  Как вы пришли в сферу культуры? 

– Семнадцать лет назад, ког-
да я выходила из декрета, меня 
позвали уборщицей в школу, но 
муж не пустил. И в этот же день 
мне предложили стать заведую-
щей клубом, хотя на тот момент 
мы всего полтора года как пере-
ехали в это село. Раньше жили 
в Вершине, куда мои родители 
переехали с Украины, мне тог-
да три года было. После школы я 
окончила Боханский педагогиче-
ский колледж, став дипломиро-
ванным социальным педагогом, а 
потом Байкальский государствен-
ный университет по специально-
сти «социальное управление».

ПОЗИТИВНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ

  Не пожалели, что согласились? 

– Конечно, нет, я люблю свою 
работу. Но когда только пришла 
работать, культура в те годы была 
в очень плохом состоянии. В таких 
селах, как наше, учреждения куль-
туры были в упадке, не было ника-

ких программ, потому что не было 
никакого финансирования. Жили 
на то, что добудем. Поэтому моей 
целью было не только восстано-
вить утраченное, но и заниматься 
развитием. 

В 2012 году майские указы пре-
зидента РФ кардинально изменили 
положение в нашей сфере. Дома 
культуры стали юридическими 
лицами, и появились програм-
мы их развития и реконструкции. 
Первой в нашем регионе стала 
программа «100 модельных домов 
культуры». В 2014 году мы вошли 
в нее, и для нас это стало насто-
ящим спасением! На тот момент 
наша материально-техническая 
база была такой, что и вспоминать 
не хочется. Потолки обвалива-
лись, в летнее время работало одно 
фойе, а в зимнее – один неболь-
шой кабинет, потому что наш Дом 
культуры отапливался электриче-
ством. Отапливать все здание мы 
не могли, иначе за месяц набегали 
бы огромные суммы, площадь-то 
немаленькая – 580 кв. м. У адми-
нистрации не было таких денег. 

  Что вам удалось сделать по про-
грамме «100 модельных домов 
культуры»?

– По этой программе мы при-
обрели музыкальное, световое, ки-
нопроекционное оборудование и 

костюмы для коллектива «Бере-
гиня». Так постепенно начались 
улучшения, и администрация 
стала замечать, что есть прогресс 
в нашей работе, поэтому нас еще 
больше поддерживали. В то время 
к нам на работу пришел музыкант 
Евгений Перминов. По программе 
«Народные инициативы» для нас 
приобрели музыкальные инстру-
менты: гитару и бас, ионику, на-
родные шумовые инструменты. И 
хотя он проработал у нас всего три 
года, дети активно начали зани-
маться музыкой. В итоге мы стали 
развивать это направление.

В 2015 году с коллективом раз-
работали план развития наше-
го учреждения и защитили его 
перед депутатами. В нас поверил 
и помог бизнес, поддержку ока-
зали Владимир Вегера и Михаил 
Селецкий. Глава администрации 
Марина Скоробогатова тоже ока-
зывала содействие. Нам удалось 
облагородить территорию возле 
Дома культуры, на которой сейчас 
находятся: летняя эстрада, детская 
площадка, уличные тренажеры. 
Возле памятника воинам Великой 
Отечественной войны разбит сад, 
поставлены лавочки и сделаны 
клумбы. Создан этнографический 
уголок, в котором есть декоратив-
ный колодец, арба и мостик. Здесь 
у жителей любимая фотозона и 
атмосферное место отдыха. 

  Вам удалось отремонтировать 
само здание клуба?

– Скажем так – мы приводим 
его в порядок каждый год, но как 
такового капитального ремонта 
еще не было. Конечно, стараем-
ся сами зарабатывать, привлекать 
спонсоров, обращаемся в админи-
страцию. В 2014 году восстановили 
сцену, но оставалась проблема с 
отоплением. Мы долго думали, как 
ее решить, и я предложила по-
ставить печи. В 2017 году частично 
по программе «Народные иници-
ативы» с привлечением средств 
администрации и собственных 
денег мы осуществили этот про-
ект. В результате нам поставили 
две современные печи и провели 
батареи по всему клубу. В 2020 
году мы снова стали участниками 
программы «100 модельных домов 
культуры». По ней мы обнови-
ли зрительный зал, закупили 170 
кресел и оборудовали хореографи-
ческий класс. И сейчас мы живем 
прекрасно! 

  Какие у вас планы?

– В 2022 году мы вошли в про-
грамму по проведению текущего 
ремонта, который начнется в 2024 
году. Мы заменим окна, они у 
нас до сих пор деревянные, две-
ри, крыльца, потолки в зритель-
ном зале и фойе. В планах войти 
в программу и по капитальному 
ремонту. В этом году администра-
ция села подала документацию на 
экспертизу. Как только она закон-
чится, мы будем подавать заявку 
на капитальный ремонт, и наде-
юсь, что проведем его в 2030 году. 
Словом, мы не останавливаемся на 
достигнутом, а продолжаем раз-
виваться. 

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива Е.Б. Сырбу 

Сердце села Тихоновка

Елена Сырбу (в центре) победила в конкурсе «Лучшие сельские учреждения Елена Сырбу (в центре) победила в конкурсе «Лучшие сельские учреждения 
культуры и их работники – 2023»культуры и их работники – 2023»

Благодаря участию в федеральных и региональных программах Социально-Благодаря участию в федеральных и региональных программах Социально-
культурный центр села Тихоновка становится современнее, красивее и уютнеекультурный центр села Тихоновка становится современнее, красивее и уютнее



2315 ноября 2023 № 129 (2623)ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

Выездной пленэр в ТофаларииВыездной пленэр в Тофаларии
Группа художников обрадовалась нелетной Группа художников обрадовалась нелетной 
погоде, застряв в Стране гор

 ИСКУССТВО  На днях 
Нижнеудинская художественная 
школа отметила полувековой 
юбилей. Одним из событий 
юбилейного года стал выездной 
пленэр в Тофаларию минувшим 
летом и выставка работ «Страна 
гор – Тофалария».

Нижнеудинские преподаватели «художки» 
– люди необычные. Впрочем, как, наверное, и 
все художники. Учить детей искусству рисова-
ния в мастерских без пополнения своего вооб-
ражения – совсем не про них.

Вот потому и отправляются педагоги Ниж-
неудинской детской художественной школы 
в путешествия: на берега родной реки Уды, в 
парки и окрестности города. Но случаются в их 
жизни и путешествия на пленэр более продол-
жительные. Одним из таких «намоленных» 
мест для художников вот уже несколько лет 
является Тофалария.

Около двух недель провели мастера кисти за 
мольбертами в селе Верхняя Гутара.

К слову, в этот населенный пункт нижне-
удинские художники отправились впервые. 
Предыдущие творческие практики всегда про-
ходили в другом месте Страны гор – селе Алыг-
джер.

– Несмотря на то что добираться в Тофала-
рию непросто, без вертолета не обойтись, мы 
все обожаем там бывать. Это какая-то удиви-
тельная, неповторимая энергетика. Ощущение, 
что сбрасываешь с себя весь негатив, проблемы, 
усталость. А затем напитываешься новым за-
рядом на дальнейшую жизнь и творчество, – 
улыбается директор Нижнеудинской детской 
художественной школы Татьяна Банцова.

Чтобы открыть для себя новые места и новые 
атмосферные краски, гостеприимные нижнеу-

динцы пригласили с собой и коллег из Красно-
ярска и Черемхова. И это в первую очередь для 
того, чтобы была возможность подружиться с 
художниками соседних регионов, обменяться 
опытом, посмотреть и, может быть, применить 
в своем творчестве новую технику и стиль.

В поездке на пленэр по волшебной и та-
инственной Тофаларии участвовали педагоги 
Владимир Вовиков, Ксения Мартынова, Викто-
рия Петрова, педагог Шумской школы искусств 
Владимир Клешков, художник из Красноярска 
Константин Куклев, преподаватели из Черем-
ховской художественной школы № 2 Тамара 
Кураптева, Инга Дубодел и Оксана Лбова.

Изначально мастера планировали провести 
в Верхней Гутаре всего одну неделю, но из-за 
нелетной погоды рейс несколько раз переноси-
ли, и пленэр продлился две недели – ко всеоб-
щей радости творческих соратников.

По вечерам, собравшись у костра, члены 
группы подводили итоги дня минувшего. 
Представляли на всеобщее обозрение свои ра-
боты, делились мнениями, обсуждали, что 
получилось наиболее хорошо, а над чем еще 
можно поколдовать кистью.

Как правило, в такие поездки очень ред-
ко попадают случайные люди. Не было их и 
в этом десанте. Все увлеченные творчеством 
художники стали одной сплоченной коман-
дой единомышленников, беззаветно любящих 
природу, свой край и родину.

– Вы не поверите, но мы каждый вечер по 
завершении всех дел и разговоров просто чи-
тали вслух книги. И это было незабываемо, – 
делится Татьяна Николаевна. 

За эти полмесяца команда не только стояла 
за мольбертами. Ди- ректор местного Дома 
культуры Наталья Тутаева, корен-
ная тофаларка, чей гостеприим-
ный дом и стал прибежищем для 
х удож ников , устроила им по-
ход на Гутар- ское озеро.

– Эта привыкшая к непростым условиям 
жизни женщина познакомила нас с обычаями 
тофов, рассказывала древние предания и ле-
генды своего удивительного народа и, конечно 
же, угощала национальными блюдами, рецепты 
которых передаются из поколения в поколение, 
– вспоминает директор художественной школы.

Поскольку пребывание в Верхней Гута-
ре затянулось, художники решили привлечь 
к искусству и местную детвору. Для них они 
организовали и провели серию мастер-классов. 
Татьяна Банцова показала ребятам навыки в 
технике «сухая кисть», вместе они рисовали 
животных. Ксения Мартынова увлекла детей 
рисованием полевых ромашек. Виктория Пе-
трова познакомила тофаларских школьников 
с техникой «живопись по-сырому». Влади-
мир Клешков старался научить ребят рисовать 
углем. А Константин Куклев провел занятия по 
бумагопластике.

– За эти две недели мы с ребятишками 
очень привязались друг к другу. Тофаларские 
мальчишки и девчонки отличаются от наших. 
Совсем другая ментальность – они доверчивы и 
открыты. Впитывают все интересное с большой 
благодарностью, – признается Татьяна Банцова.

Итогом этого большого летнего пленэра стала 
выставка «Страна гор – Тофалария», организо-
ванная Нижнеудинской детской художествен-
ной школой. Десятки холстов с запечатленными 
на них пейзажами уникальной тофаларской 
природы украшают сегодня выставочный зал 
ДХШ.

Полвека работы у «художки» прошли с от-
личными результатами. Десятки выставок, 
конкурсов и побед как у воспитанников, так и 
у наставников. А впереди новые цели и высокие 
планки, которые этот дружный и талантливый 
коллектив непременно возьмет.

 Елена ВАЙЧУВЕНЕ
Фото Бориса СЛЕПНЕВА
и из архива художественной школы
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Победы на «домашней воде»
Спортсмены Приангарья успешно выступили на 
чемпионате и первенстве СФО 
 ЗНАЙ НАШИХ Одну золотую, 
пять серебряных и 12 бронзовых 
медалей выиграли спортсмены 
Приангарья на чемпионате и 
первенстве СФО по плаванию, 
которые состоялись в Иркутске. 
За медали боролись сильнейшие 
спортсмены восьми сборных 
команд сибирских регионов – 
всего более 500 пловцов. 

Чемпионат и первенство Сибири проходили 
в водноспортивном комплексе «Солнечный» и 
собрали сильнейших спортсменов Сибири, сре-
ди которых было четыре заслуженных мастера 
спорта России, 11 мастеров спорта международ-
ного класса, 69 мастеров спорта. 

По правилам осенней части турниров со-
ревнования проходили на «короткой воде», то 
есть в бассейне 25 метров. Спортсмены состяза-
лись в личном зачете, в заплывах на различных 
дистанциях вольным стилем, комплексным 
плаванием, на спине, брассом, баттерфляем, а 
также в эстафетах 4х50 метров. 

По итогам соревнований пловцы Иркутской 
области выиграли 18 медалей. 

Золотую медаль первенства Сибири среди 
юниоров 17–18 лет завоевал Никита Болдырев. 

Он финишировал первым на дистанции 100 м 
вольным стилем, результат – 50,24.

Обладателем двух серебряных медалей сре-
ди юниоров 17–18 лет стал Владислав Филенко. 
Он показал второе время на дистанциях 200 м 
баттерфляем (2:16,98) и 100 м брассом (1:04,09). 
Вадим Сухой занял второе место на 100 м ком-
плексным плаванием (58,59). Кира Кеттунен 
поднялась на вторую ступень пьедестала почета 
среди юниорок 15–17 лет на 50 м брассом (33,31). 
Ольга Потеряева выиграла серебро среди деву-
шек 13–14 лет на 50 м баттерфляем (29,52).

Две бронзовые награды среди юниоров 17–18 
лет завоевал Матвей Капаев – на 400 м 
комплексным плаванием (4:53,76) и 200 м 

брассом (2:21,70). Вла-

дислав Филенко стал третьим на 50 м брассом 
(29,49) и 100 м комплексным плаванием (58,99). 
Софья Угарова дважды финишировала третьей 
среди юниорок 15–17 лет – на дистанциях 100 
и 400 м вольным стилем (58,71), (4:28,72). Зла-
та Павлова выиграла бронзу на 50 м вольным 
стилем (26,46). Никита Болдырев поднялся на 
третью ступень пьедестала почета на 50 м воль-
ным стилем (22,75), а Ольга Потеряева – на 100 м 
брассом (1:15,36).

Екатерина Попова стала бронзовым призером 
чемпионата Сибири на 100 м брассом (1:11,82). 
Дмитрий Шибанов выиграл бронзу на дис-
танции 100 м комплексным плаванием (56,85). 
В смешанной эстафете 4х50 вольным стилем 
спортсмены Прибайкалья: Дмитрий Шибанов, 
Илья Куликов, Мария Дмитриева и Злата Пав-
лова финишировали третьими (1:38.27).

Следующим стартом юных пловцов станут 
всероссийские соревнования «Резерв России», 
которые пройдут с 28 ноября по 2 декабря в 
Саранске. Участие в них примут Никита Бол-
дырев и Злата Павлова. В чемпионате России 
выступят 15 сильнейших спортсменов Иркут-
ской области, он состоится с 19 по 26 ноября в 
Санкт-Петербурге.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

– В этом году наш отечествен-
ный вид спорта отмечает юби-
лейную дату – 85-летие со дня 
основания самбо. Сегодня в ре-
гионе успешно работает област-
ная спортивная школа по самбо, 
реализуется федеральный проект 
«Zа Самбо» и его направление 

«Самбо в школу». Для популя-
ризации самбо в рамках сдачи 
норм ГТО проводится прием нор-
матива «Самозащита без ору-
жия», – отметил министр спорта 
Приангарья Павел Богатырев.

В соревнованиях примут уча-
стие юноши и девушки 16–18 лет. 

Для девушек предусмотрены сле-
дующие весовые категории: 44, 
47, 50, 54, 59, 65, 72, 80 и свыше 
80 кг. Юноши будут бороться за 
медали в девяти весовых катего-
риях. Церемония открытия тур-
нира пройдет в 18.00 часов.

По итогам соревнований спор-
тсмены, занявшие призовые ме-
ста в своих весовых категориях, 
получат право участвовать в чем-
пионате и первенстве Сибирского 
федерального округа по самбо.

 Василий ПЕТРОВ

300 САМБИСТОВ СПРАВКА
День самбо отмечается в России 16 ноября. Начало традиции было положено 
в 2008 году, когда национальному виду единоборств исполнилось 70 лет, тог-
да большой спортивный праздник прошел на Красной площади в Москве. А 
уже в 2009 году Всероссийская федерация самбо совместно с министерством 
спорта России провела аналогичные праздники в 50 городах страны. 

 СОРЕВНОВАНИЯ  Сегодня, 15 ноября, в Иркутске 
во Дворце спорта «Труд» стартуют соревнования, 
посвященные Всероссийскому дню самбо. 
Планируется, что в турнире примут участие более 
300 самбистов из Иркутска, Усолья-Сибирского, 
Ангарска, Усть-Илимска, Усть-Кута, Железногорска-
Илимского, Братска и других муниципальных 
образований области. 

среди юниорок 15–17 лет на 50 м брассом (33,31).
Ольга Потеряева выиграла серебро среди деву-
шек 13–14 лет на 50 м баттерфляем (29,52).

Две бронзовые награды среди юниоров 17–18
лет завоевал Матвей Капаев – на 400 м
комплексным плаванием (4:53,76) и 200 м

брассом (2:21,70). Вла-


